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А С Т Р А Х А Н Ь , 19. (Пресс-груп
па). Огромные энергетические и 
водные богатства Волги благода
ря  героическим усилиям партии и 
народа ставятся на служ бу ком
мунизму. Миллиарды киловатт-ча
сов энергии дают стране ежегод
но волжские гиганты — гидро
станции имени В. И. Ленина и 
имени XXII съезда КПСС. Ш иро
кое развитие в этом районе полу
чают химия и другие отрасли про
мышленности.

В настоящ ее время важное 
значение приобретает орошение 
земель Поволжья, освоение Вол- 
го-Ахтубинской поймы и дельты 
Волги. На XXII съезде КПСС 
указывалось на необходимость 
«осущ ествить комплексное ие

на ста километрах дважды пере
крывать Волгу.

Нижне-Волжская ГЭС —  это 
основное инженерное сооруж ение, 
создаю щ ее условия для решения 
проблемы освоения богатств Ниж
ней Волги. Строительством этой 
станции также создается глубоко
водный путь протяж енностью 
350  — 400  километров.

Вы. Никита Сергеевич, вчера 
были на строительстве Волж ского 
химкомбината. Коллектив «В олго- 
градгидростроя» может начать 
строительство объектов химии и в 
Астраханской области, в частно
сти, комбината по использованию 
больших залежей солей. Коллек
тивы «К уйбы ш евгидростроя», «Са- 
ратовгэсстроя» и другие соору-

пользование земель и водных ре жают по Волге — в Ставрополе, 
сурсов Волго-Ахтубннской поймы Валахове, Казани —  крупнейшие
н дельты реки Волги для развн 
тия орош аемого земледелия, про 
изводства овощ ей, риса, кукуру
зы  и создания лучших условий 
для разведения рыбы, выращива
ния водоплавающей птицы».

Сооружение Нижне- Волжской
гидростанции позволит преобра
зить этот край, использовать его 
богатые возможности.

Состоявш аяся вчера в А стра
ханском обкоме партии беседа Ни
киты Сергеевича Хрущ ева с ру
ководителями области, гидростро
ителями. ирригаторами, специали
стами сельского хозяйства была 
посвящена строительству Нижне- 
Волжской ГЭС, использованию ее 
энергии для орошения, проблемам 
освоения природных ресурсов 
Нижней Волги.

Обращ аясь к собравш имся, 
Н. С. Хрущ ев просит их поде
литься своими планами и мыслями 
по этим вопросам, подумать над 
тем, как лучш е решидъ эти важ
нейшие задачи.

Выступает главный инженер 
«В олгоградгидростроя» Ю . С. 
Абрамов. Он докладывает Никите 
Сергеевичу о замыслах и расче
тах гидростроителей.

Нижне-Волжская гидростанция, 
говорит тов. Абрамов, является 
последним звеном Волж ско Кам
ского каскада. Ее мощ ность пер
воначально намечалась I .700  ты
сяч киловатт. Теперь проектиров
щики нашли возможным довести 
мощ ность станции до 2 .5  миллио
на киловатт. Ежегодно страна мо
ж ет получать от этой станции 
примерно 8 — 9 миллиардов ки
ловатт-часов энергии. Себестои
м ость одного киловатт-часа, зы- 
работанного на Нижне-Волжской 
гидростанции, составит 0 .06  ко
пейки. Это вдвое деш евле, чем 
на Волжской ГЭС имени XXII 
съезда КПСС.

Далее тов. А брам ов доклады
вает об  основных технических ре
шениях проекта строительства 
гидростанции. Расположение ство
ра Нижне-Волжской ГЭС проек
том предусмотрено в трех вариан
тах. Первый — в районе Енота- 
евки, второй вариант —  в районе 
селения Сероглазовка и третий — 
в районе Верхне-Лебяжье, где 
Волга разделяется на две части. 
Доказана возмож ность строитель
ства станции во всех этих местах.

Чтобы сохранить земли Волго- 
А хтубинской поймы от затопле
ния, намечается соорудить земля
ную дамбу. Она будет намыта из 
песчаных грунтов поймы и русла 
реки. Длина дамбы при располо
жении ГЭС в районе Енотаевки 
3 0 0  километров, а в районе Верх
не-Лебяжье — около 4 0 0  кило
метров.

Н. С. Хрущ ев. Какова будет 
стоим ость дамбы?

Ю . С. Абрамов. Стоимость дам
бы  вместе с гидротехническими 
сооружениями на ней. по предва
рительным подсчетам, составит в 
Енотаевском створе 2 3 0  миллио
нов рублей а в Верхне-Лебяжь-

в стране химические комбинаты и 
заводы. Создание в Астрахани 
коллектива строителей обеспечит 
выполнение всех работ по комп
лексному освоению  земельных и 
водных ресурсов Нижней Волги.

Мы считаем, что одновременно 
с  проектированием Нижне-Волж
ской ГЭС целесообразно начи
нать подготовительные работы.

Н. С. Х рущ ев. Подготовитель
ные работы нельзя начинать, по
ка не будет определено место по
стройки станции.

Ю. С. Абрамов. Правильно. 
Но п одготовк а•к строительству во- 
доделителя уж е начата. В связи 
с  этим надо ускорить решение 
вопроса о  вы боре створа Нижне- 
Волжской ГЭС.

Н. С. Х рущ ев. Какой высоты 
будет дамба, ограждающ ая пойму 
А хтубы  от затопления?

Ю. С. Абрамов. -От 4 до 22 
метров. Выбрана такая трасса,
которая обеспечивает наимень
ший объем  земляных работ.

Н. С . Х рущ ев. Какой объем 
земляных работ надо выполнить 
при сооруж ении дамбы?

Ю . С Абрамов. Всего на строи
тельстве ГЭС на Верхне-Лебяжен- 
ском створе предстоит выполнить 
примерно 4 8 0  миллионов кубо
метров земляных работ, из кото
рых 3 6 0  миллионов —  на соор у
жении дамбы.

Н. С. Х рущ ев. Ставя задачу 
ограждения поймы А хтубы , какие 
интересы —  сельскохозяйств е н - 
ные или рыбные —  вы преследуе
те? Чему отдаете первенство?

Ю . С. Абрамов. Для гидростан
ции указанная дамба не имеет 
значения. Она необходима для 
того чтобы не затоплять пойму 
и превратить А хту бу  в нерестили
ще рыб осетр овы х пород.

Голос с  места. В основном дам
ба будет служ ить сельском у хо
зяйству.

Н. С . Х рущ ев. Вы говорите, 
что сооруж ение дамбы обойдется 
в 300  миллионов рублей. В этом 
районе 600  тысяч гектаров зем
ли. Здесь присутствует тов. Ш уб- 
ладзе. Я прош у его прикинуть: 
какое количество земли мы могли 
бы оросить в Средней Азии на 
3 0 0  миллионов рублей.

К. К. Ш убладзе. (Начальник 
Управления водного хозяйства Ми

нистерства сельского хозяйства 
СССР). Примерно 100 тысяч гек
таров с  полным сельскохозяйст
венным освоением.

Н. С. Х рущ ев. Как сказали, 
здесь 6 0 0  ты сяч гектаров. Но, 
кроме того, чтобы привести эти 
земли в надлежащий порядок для 
полива, потребуется , видимо, еще 
3 0 0  миллионов рублей. А  может 
быть, даже и больш е. Ведь сей 
час эти земли непригодны. Чтобы 
их освоить, придется дополнитель
но вложить больш ие средства. На
до подсчитать, как окупятся за
траты. -

К. К. Ш убладзе. Здесь рельеф 
О Ч Р Н Ь  сложный.

Н. С. Х рущ ев. Рельеф  надо за
ново создавать. Во что ж е тогда
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менно с  лочки т ак вот у нас будут здесь
в полном см ы сле слова золотые
яблочки. Я отдаю  долж ное этим
землям, но нельзя ж е делать из
них фетиш.

Голос с  места. Строительство

оруж аться одновременно 
Дамба защитит пойму от затопле
ния. Сейчас пойма весной зали
вается. что не позволяет интен
сивно использовать ее плодород
ные земли.

Сооружение Нижне-Волжской 
ГЭС запроектировано с  учетом 
применения современной техники 
и опыта постройки волжских 
станций. Срок строительства ГЭС 
пять-шесть лет. Первые агрега
ты  дадут ток в 1967 — 1968  годах.

Какое преимущ ество Нижне- 
Волжской станции? Она будет ра
ботать на зарегулированном рас
положенными выше гидростанция
ми стоке Волги

По нашему мнению. Нижне- 
В олж скую гидростанцию надо за
проектировать с учетом комплекс
ного использования земельных и 
водных ресурсов Нижней Волги. 
Предусма гринается удовлетворить 
требования рыбного хозяйства это
го  бассейна, являю щ егося уни
кальным по запасам ценнейших 
порол рыб. С троительство гидро
станции позволит освоить  под 
орош ение до 6 0 0  тысяч гектаров 
земли.

Не решен вопрос выбора ство 
ра Нижне-Волжской ГЭС. Мы. 
гидростроители, внесли предложе
ние строить Нижне-Волжскую 
гидростанцию в Верхне-Лебяжен- 
ском створе и совм естить ее со 
створом  второго гидроузла-водо- 
делителя.

Задача обводнения восточной 
дельты для воспроизводства рыб 
ных запасов реш ается при совм е
щении Нижне-Волжской ГЭС с 
вододелителем в Верхне-Лебяжен- 
ском створе При этом в первую 
очередь должны бы ть возведены 
сооруж ения, выполняющие функ
ции вододелителя. С осредоточе
ние средств на одном гидроузле, 
а не на двух мы считаем более 
целесообразным; нерационально

в основном решает проблему 
энергетики, и лишь часть затрат 
идет на сел ьское хозяйство.

Н. С. Х рущ ев. У нас иногда 
решают вопрос о  том, куда и 
сколько ср едств  направить не под
счетом с карандашом в руках, а 
скорее субъективны м заключени
ем — в зависимости от того, как 
нужно повернуть дело, чтобы про
тащить решение. А  нам нужен 
экономически обоснованный рас
чет.

Для меня сейчас ясно —  300  
миллионов рублей затратить на 
6 0 0  тысяч гектаров —  это  вовсе 
не то, что я бы вытащил из одно
го кармана 3 0 0  миллионов руб
лей. а в другой положил бы 6 0 0  
тысяч гектаров освоенны х пой
менных поливных земель.

Голос с  места. Там ещ е кана
лы. насосные станции нужно 
строить.

Н. С . Х рущ ев. Надо снять 
растительный слой, спланировать 
земли. А для этого  нужны колос
сальные денежные затраты и 
много времени.

Так что давайте мы все хоро
шенько прикинем, подсчитаем. Я 
знаю, о  пойме слож ено много ле
генд. Она действительно этого за
служивает. Н о нельзя создавать 
фетиш, поклоняться ему.

Ю . С. А брам ов. Как я уж е ска
зал. стоим ость дамбы определяет
ся в 3 0 0  миллионов рублей при 
расположении ГЭС в Верхне-Ле- 
бяженском створе.

Н. С. Х рущ ев. Как вы говорите?
Ю  С Абрамов. 3 0 0  миллионов 

рублей — это  стоим ость всей дам
бы с гидротехническими соор уж е
ниями, расположенными на ней.

Н. С. Хрущ ев. Без ГЭС. Если 
по-купечески подходить, то  вый
дет: 600  тысяч гектаров поливных 
земель мы получаем —  3 0 0  мил
лионов рублей за это платим. П о
том к этим 300  миллионам нуж 
но добавить еще, наверное, 700 
миллионов рублей, чтобы  сделать 
земли плодородными.

И. И. Бородавченко. (Началь
ник отдела водохозяйственного 
планирования Госплана РС Ф С Р). 
Совершенно правильно. А  точнее— 
надо добавить 770  миллионов р у б 
лей.

Н. С. Х рущ ев. Значит, более 
миллиарда рублей за 6 0 0  тысяч 
гектаров ирригационных земель?

Голос с места. Там будет зна
чительно меньше земель. М ы этой 
дамбой защищаем только 240  ты 
сяч гектаров.

Н. С. Х рущ ев. Когда речь захо
дит об освоении того или иного 
района, в это  дело иногда вмеши
ваются люди, которые зачастую 
не разбираются в экономике, в 
производстве, в финансах. Они на
чинают рассуждать: «М ой  дед 
здесь ловил рыбу, и рыба была 
самая вкусная. Спасайте е е !» . Я 
помню одного уважаемого акаде
мика на Украине (не буду  назы
вать его фамилии). Когда встал 
вопрос о  строительстве Кремен
чугской ГЭС, он написал мне пись
мо (на украинском языке), в кото
ром «доказы вал»: «Н е можно
строить ГЭС —  это земли наших 
батькив». Но ведь все земли на
ших отцов. (Веселое оживление). 
Это пишет ученый, акадамик. Он 
поэт в этом  вопросе. Его соверш ен
но не интересует экономическая 
сторона дела. Он твердит, что по 
его земле ходили когда-то запо
рожцы. Ну и что же из того, что 
ходили?

При освоении района Нижней 
Волги надо исходить из экономи
ки. интересов народного хозяйст
ва. Нам необходимо по-солидному 
ставить вопросы развития рыбного 
хозяйства, а не ждать милостей от 
природы. Видимо, непосредственно 
в самой дельте Волги надо постро
ить ры бозаводы  с  тем. чтобы ис
кусственно выводить из икры маль
ков. получать рыбешек, подкарм
ливать их до определенного воз
раста и потом выпускать для на
гула.

Если же брать чисто сел ьскохо
зяйственные интересы, то, я ду
маю. анализ покажет, что соор у 
жение такой дамбы может очень 
дорого нам обойтись. Тогда при
дется отказаться от строительства 
дамбы и сооруж ать гидроузел без 
нее. Ведь, товарищи, придет вре 
мя. будут доискиваться, какая это 
умная голова предложила такой 
расточительный проект, а какая — 
утвердила. Ну, кто предложил — 
это я на вашу голову свалю, а вот 
кто утвердил —  это уж е меня ка 
сается. (Веселое оживление). Но 
мне не хочется быть в такой ком 
пании. о которой наши внуки мо 
гут сказать: сооруж ение у  них 
получилось грандиозное, но с точ 
ки зрения экономики неразумное 
Так поступать нельзя.

Земель у  нас много. М ы не 
страдаем от их недостатка. Но на 
до думать, куда прежде всего на 
править средства, как более ра 
зумно израсходовать каждый рубль 
капиталовложений. П оэтому не 
лучше ли миллиард, который вы 
хотите сейчас вложить в освоение 
Нижнего Поволжья, отпустить на 
орош ение двух миллионов гекта 
ров других земель, что вполне се 
бя оправдает?

Сейчас утро. Мы разговариваем 
на свеж ую  го л о в у ., Так давайте 
трезво рассчитывать. Надо превы 
ше всего ставить интересы наро 
да. государства. И здесь на пер 
вый план выдвигаются такие фак 
торы , как экономичность, хозяй 
ственная целесообразность.

С троительство Н ижне-Волжской 
ГЭС —  дело нужное и весьма пер 
спективное. В этом районе на Вол 
ге, видимо, будет последняя круп 
ная гидроэлектростанция, а здесь 
как раз мы нуждаемся в увеличе 
нии энергетических мощ ностей
Нам надо подумать над этим во 
просом и найти разумное решение 
Мы развертываем энергоемкие
производства на базе волжских 
электростанций. А  ведь они по су 
щ еству —  последние мощ ные ис 
точники энергоснабжения в Евро
пейской части СССР. И поэтому 
если мы их загрузим, то тогда нам

придется строить тепловые элек
тростанции на нефти, газе или на
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Вот почему нашим планирую
щим органам, работникам Госпла
на Сою за С С Р  надо очень внима
тельно подходить к вы бору места 
для строительства того или ино
го предприятия. А  мы строим  сей 
час очень много новых объектов. 
Помимо прочих требований, кото
рые предъявляются при выборе 
места для строительства того или 
иного предприятия, необходимо 
учитывать, как я уж е говорил, то 
обстоятельство, что европейская 
часть нашей страны  сравнительно 
бедна энергетическими ресурсами^ 
Здесь уж е почти полностью  завер
шается использование водных р е 
сурсов.

Европейская часть Советского 
Союза не так уж богата энергети
ческими углями. В Д онбассе уголь 
хороший, высококалорийный, но 
он залегает маломощными пласта
ми. Донецкий ’ уголь в несколько 
раз дорож е сибирского угля.

П оэтому нам надо .переносить 
энергоемкие производства в Си
бирь, на деш евую энергетику — 
на Ангару, Енисей, Обь, Л ену, где 
имеются огромные мощ ности, под 
Красноярск, где ш естидесятимет
ровый угольный пласт выходит на 
поверхность. Там стоим ость добы 
чи угля —  лишь стоим ость его_ по
грузки. А  чтобы  добыть донецкий 
уголь, нужно вложить много тру
да.

Все это должно учитываться. 
Строительство новых предприятий 
надо выносить в Сибирь,' в восточ 
ные районы страны, т. е. туда, где 
дешевая энергетика. И даже неко
торы е стары е энергоемкие произ
водства, видимо, будет экономиче
ски выгодно перенести в восточ 
ные районы. Конечно, все это  на
до хорош енько изучить, взвесить 
все доводы за и против, не прини
мать поспешных решений.

М огут сказать, а как использо
вать стары е заводские помещения? 
Если, к примеру, вынести алю
миниевое производство на А нга
ру или на Енисей, в Красноярск, 
то помещения этих заводов в ев
ропейской части страны мож но ис
пользовать под другие виды произ
водства. Я  уж е не говорю  о жилом 
фонде и других сооруж ениях. Их 
легко можно использовать разумно 
и эффективно.

Думаю, что перенесение ряда 
производств в восточные районы 
страны окупится бы стро, так как 
мы будем получать продукцию с 
низкой себестоимостью .

Н иж не-Волжскую гидростанцию 
надо строить. Вопрос о ц елесооб
разности строительства станции с 
дамбой или без дамбы следует се 
рьезно изучить. При решении его 
надо подходить по-государственно
му, исключительно с точки зрения 
экономической эффективности. 
Д ругого подхода не мож ет быть. 
Надо все подсчитать и тогда ре
шить —  строить дамбу или не 
строить, затоплять пойму или не 
затоплять.

Мы заслушали сообщ ение глав
ного инженера «Волгоградгидро- 
стр оя »  товарища А брамова. Он, 
видимо, находится под влиянием, 
с одной стороны , работников ры б
ного хозяйства, а с другой —  ов о 
щ еводов. Вот почему инженер с т о 
ял на зыбкой песчаной почве . и 
собственно своей точки зрения не 
высказывал. А  как бы поступил в 
этом  случае капиталист? Он при
нял бы  самое экономичное и са 
мое рациональное реш ение, ему 
надо получить прибыль. У  нас же 
часто не считают, во что обойдет
ся строительство.

Надо береж но расходовать ср ед
ства. Если на те ж е 3 0 0  миллио
нов рублей построить канал, пода
вать насосами воду на поля, то 
можно получить значительно 
больш е сельскохозяйственной про
дукции и более деш евой. К тому 
же я слы ш у, что постройка дамбы 
вдоль Волги позволит оросить не 
6 0 0  тысяч гектаров, а значительно 
меньше.

Стало быть, повторяю , все надо 
обстоятельно продумать, подсчи
тать. Нельзя вкладывать деньги 
туда, где мы не получим отдачи. 
Коммунистическое строительство 
требует береж ного отношения к 
каждому рублю, правильного раз
мещения капиталовложений. Нам 
доверены народные деньги, и мы 
должны расходовать их разумно.

(Окончание на 2-й стр.).

Равнение на передовиков
ПО ВСЕЙ нашей республи

ке могучей волной развер
нулось социалистическое 

соревнование за достойную 
встречу 46-й годовщины Вели
кой Октябрьской социалистиче
ской революции и X X II съезда 
Компартии Грузии. Пятый год 
семилетки приносит нам новые 
замечательные победы в разви
тии промышленности и сельско
го  хозяйства, в росте произво
дительности труда, в увеличе
нии выпуска продукции, улуч
шении ее качества и снижении 
себестоим ости.

Итоги работы промышленно
сти и сельского хозяйства рес
публики свидетельствую т о  том, 
что соревнование дает свои за
мечательные плоды. План вы 
пуска валовой продукции про
мыш ленностью Грузии за 8  ме
сяцев выполнен на 104 процен
та. Родина получила сверх пла
на много чугуна, стали, прока
та, труб, марганцевой руды, уг
ля, электроэнергии, грузовы х 
автомобилей, тракторны х куль
тиваторов, башенных кранов, 
электрокаров, цемента, шифе
ра, ш елковы х тканей, стираль
ных машин, мяса, чая, конди
терских изделий. План произ
водительности труда выполнен 
на 103 процента, перевыполнен 
план снижения себестоимости 
продукции.

Бьет ключом народная ини

циатива, рож даются новые по- для достижения великой цели ф
чины. Трудящ иеся Грузии обя- построения коммунистического
зались досрочно выполнить общ ества.
план пятого года семилетки. Задача партийных организа-
Строители предприятий Боль- ций сейчас состои т в то м , что-

ш ой химии в Рустави, ударны х бы возглавить патриотические 
строек на Ингури, в Зестаф о- начинания передовиков соревно- 
ни, Чиатура и других ведут вания, направить их по наибо- « 
поход за сокращ ение сроков лее верному пути, воспитывать у 
строительства и ввода в эксплуа- ш ирокие м ассы  на примерах \ 
тацию новы х мощ ностей. трудовой доблести*

Д осрочно выполнив годовой О гром ное воспитательное зна- |
план сбора и сдачи государст- чение имеет поддержка каждо- | 
ву сор тового чайного листа, го, кто взял на себя  вы сокие 
труженики сельского хозяйства социалистические обязатель- 
вед ут ' напряженную сам оотвер- ства в соревновании. Н адо соз - | 
женную борьбу  за реализацию давать им все необходим ы е ус- 
взятого с о ц и а л и с т и ч е с к о г о  ловия для твор ческого труда, 
обязательства —  дать Родине В этом  деле нетерпим какой бы  - 
180 ты сяч тонн чайного листа, то ни бы ло бю рократизм , д  
На полях и плантациях сейчас Н ельзя кропотливую работу по Г  
ударными темпами ведутся  по- созданию условий всем  сорев- т 
левы е работы , закладываются нующ имся подменять заботой  У
основы  вы сокого урож ая ш есто
го года семилетки.

Каждый трудовой день на 
предприятиях и стройках, в 
колхозах и совхозах проходит

лишь о  некоторы х передовиках. 
Такая «п оказуха» только дис
кредитирует идею  социалист»- 
ческого соревнования. 4

Выступая в Волгоградском
в упорной борьбе за выполнение сельском  областном комитете 
производствен!! ы х  планов и партии, Н . С. Х р ущ ев  сказал: 
обязательств. О товсю ду идут «П риобретение знаний, овладе- 
радостны е вести. ние достижениями науки, пере-

Колхозница села Зана Цха- довы м  опытом —  это  сейчас 
каевского производственного уп- главное. Надо хор ош е н ь к о

Ь ж :  т т & т ш т  т о

равнения Татьяна Ткебучава 
одерж ала больш ую  победу, со
брав 10  ты сяч килограммов 
чайного листа вм есто тр ех  ты 
сяч по плану

Зачинателем больш ого народ-

ИЗ ОФИ ЦИАЛЬНЫХ

ф  Центральный Комитет КПСС 
и Совет Министров СССР поздра
вили трудящихся Киргизской ССР 
с досрочным выполнением плана 
продажи зерна государству. Кол
хозы и совхозы республики на 15 
сентября засыпали в государствен
ные закрома 10,2 миллиона пудов 
зерна, или 100,1 процента к плану 
и обязались продать сверх плана 
два миллиона пудов.

Центральный Комитет КПСС 
и Совет Министров СССР горячо 
поздравили работников сельского 
хозяйства и всех трудящихся Эстон
ской ССР с большой трудовой по
бедой  —  выполнением взятых обя
зательств по продаже зерна госу
дарству. На 10 сентября колхозы  
и совхозы республики засыпали в 
закрома Родины 3 миллиона 318 
тысяч пудов зерна или на 268 ты
сяч пудов больше плана.

ф  ВЦСПС выступил с заявле
нием, в котором протестует про
тив преступлений, творимых аме
риканскими империалистами и их 
нгодиньдьемовскими прислужника
ми в Южном Вьетнаме.

ф  В М оскве проходит VI 
съезд проф сою за рабочих тек
стильной и легкой промышлен
ности. В его работе принимает 
участие председатель ВЦСПС 
В. В. Гришин, секретарь ВЦСПС 
Т. Н. Николаева, председатель 
Государственного комитета по 
легкой промышленности при 
Госплане С С С Р Н. Н. Тарасов.

учить лю дей ...».
Партийные организации обя- Ц 

заны тщ ательно изучать опы т 1  
передовиков соревнования, что- “  
бы вооруж ать всех  «сек рета 
м и » вы сокопроизводительного 

ного дела явилась бригада на- труда. Ведь особая ценность 
ладчиков К утаисского автомо- трудовы х начинаний всегда за- Я  
бильного завода, руководимая ключается в том , что ф ормы  “  
заслуж енным рационализатором их применения практически не- 
республики И осифом Хазара- ограничены. В сам ом  деле, раз
дав. Бригада призвала новаторов ве не м ож ет, например, на Тби- )* 
республики внести д о  конца го- лисской ш елкоткацкой фабрике и 
да хотя бы  по одному рационали- каждая ткачиха работать так 
заторском у предложению, на- как Герой С оциалистического Ц

Труда Этери .Соломония? Ееправленному на ликвидацию при
менения ручного труда. Почин 
кутаиссйого автомобилестроите
ля бы стр о  распространился во 
всех отраслях промыш ленности 
республи ки.,Е го активно поддер
жали рационализаторы на всех 
предприятиях и стройках Гру
зии.

Газеты , радио, телевидение 
еж едневно сообщ аю т о  новы х и 
новы х победах в решении поисти- 
не великой задачи создания мате
риально-технической базы  ком
мунизма, предусмотренной Про
граммой КПСС.

М ы мож ем  по праву гордить
ся участниками всенародного 
соревнования за достойную  
встречу 46-й  годовщ ины О ктяб
ря и X X II  съезда Компартии 
Грузии. В их патриотических 
делах в се  явственней проступа
ю т черты  нового человека, ко
торы й отдает все свои  силы

примеру уж е сл едую т сотни , но 
м огут и должны последовать 
ты сячи. Н ужны лишь вы сокое 
сознание общ ественного долга и 
умение. Д ело, следовательно, в 
воспитании людей.

Громаднейш ие резервы  для 
ещ е более бы стр ого  движения 
вперед открою тся  перед нами, 
если мы добьемся, чтобы  не 
бы ло ни одного отстаю щ его ра
бочего. С оциалистическое со 
ревнование —  неиссякаемы й ис
точник народной инициативы. 
Надо, чтобы этот родник трудо
вого творчества воодуш евлял 
всех  трудящ ихся, чтобы  ш ире 
разверты валась такая ценная 
форма социалистического со 
ревнования, как п ом ощ ь пере
довы х отстающ им, ш еф ство. На
до воспитывать в людях чувство 
стремления идти вперед не в 
одиночку, а всем  коллективом.

о т ' м т : ш т ш ш а ш я ш ш т ш № гл м ж '.?.т *ху\ ут \ я

СЕРДЕЧНЫЕ ПОЗДРАВЛЕНИЯ 
Н А Р О Д У  Г А Н Ы

П редседатель Совета М инистров С С С Р Н. С. Х рущ ев и Пред
седатель Президиума В ерховного Совета С С С Р Л. И. Бреж нев на
правили президенту Республики Гана д-ру Кваме Нкрума телеграм
му, в которой  сердечно поздравляю т правительство и народ респуб
лики по случаю  национального праздника —  Дня основания Ганы.

Н. С . Х рущ ев и Л. И. Бреж нев ж елают президенту доброго  здо
ровья и больш их успехов в его деятельности, а друж ественном у на
роду Ганы  —  мира, прогресса  и процветания.

В телеграмме вы раж ается уверенность в том , что советско-ган
ские друж ественны е отнош ения и сотрудничество будут и далее у с 
пешно развиваться в интересах народов наших стран, во имя укрепле
ния всеобщ его  мира. (ТА С С ).

В Австралию по приглаше
н и ю  австралийского комитета сто- §  РАПОРТЫ ТРУДОВЫ Х ПОБЕД

ройников мира 19 сентября выле- 5»
тела делегация Советского кони-1♦ Х орош ее настроение у  труж еников Ц хакаевского производст- 

с  венного управления: они выполнили свое обязательство по сбору
тета защиты мира. Ее возглавля- >* чайНого листа, сдав на переработку 10 .710  тонн сы рья при плане 
ет член президиума комитета про- >♦ 9 .6 8 0  тонн. Вместо 1 .0 20  тонн по обязательству чаеводы  собрали 
фессор В. М. Чхиквадзе. !>♦ уже 1 .0 3 0  тонн чайного листа сверх плана.

В честь 46-й годовщ ины В еликого Октября и X X II съезда Ком-Делегация посетит также Но-
вую  Зеландию.

(ТАСС).

* партии Грузии цхакаевские чаеводы  обязались дополнительно со- 
‘I  брать сверх обязательств ещ е 6 0 0  тонн сортового листа.

ПОСЛЕДНИЕ
Ж Д Я Ж  СОБЫТИЯ

ИЗВЕСТИ
СОБЫТИЯ, ХРОНИКИ я!-------•

Приветствие Н .  С .  Х Р У Щ Е В А  
участникам XI  Пагуошской конференции

Товарищ Н. С. Хрущев направил в Дубровник (Ю гославия) при
ветствие участникам XI Пагуошской конференции ученых за разоруже
ние и международную безопасность. От имени Советского правитель
ства и от себя лично он желает больших успехов конференции.

Ваша конференция, заявляет Н. С. Хрущев, посвящена проблемам 
разоружения и международной безопасности, которые волнуют сегодня 
все человечество. Важно, что этими проблемами все более активно за
нимаются ученые, несущие в наш атомный век большую ответствен
ность перед мировой общественностью за сохранение и упрочение мира.

В приветствии подчеркивается, что московский Договор о частич
ном запрещении испытаний ядерного оружия, подписанный большин
ством государств, открывает путь к дальнейшим согласованным меро
приятиям в области разоружения, содействующим ослаблению между
народной напряженности. Н. С. Хрущев выражает уверенность, что 
голос ученых — участников Пагуошской конференции, выступающих за 
разоружение и международную безопасность, будет услышан и найдет 
широкий отклик во всех странах мира. (ТАСС).

Д А Л Ь Н Е Й Ш И Е  Ш А Г И  
к уменьшению напряженности

Н Ь Ю-П О Р К, 19 сентября. 
(ТАСС). Сразу же после оконча
ния заседания Генеральной Ас
самблеи. на котором выступил 
А. А. Громыко, представитель 
американской делегации зачи
тал корреспондентам заявление 
главы американской делегации 
Э. Стивенсона.

Соединенные Штаты, говорит
ся в заявлении Стивенсона, при

ветствую т упор, сделанный А. А. 
Громыко на дальнейшие шаги к 
уменьшению напряженности и 
особенно на разоружение.

Глава английской делегации 
П. Дин приветствовал советские 
предложения, содержащиеся в 
выступлении А. А. Громыко. Он 
заявил, что английское прави
тельство и х  тщательно изучит.

Колхозы и совхозы Ахалцих-; 
♦ ского производственного управле-;
♦ ния к 17 сентября выполнили !
♦ девятимесячный план продажи 1
♦ государству молока на 101 п р о -! 
« цент.
»  *  *  *
♦
5 Труженики сельского хозяйства
♦ Абхазии выполнили годовой план
♦ продажи государству листа бла-
♦ городного лавра на 222 процента. 
?  Продано государству 262 тонны 
{л аврового листа при плане 118

♦ Колхозы и совхозы Кварель-
♦ ского производственного управле-
♦ ния с превышением выполнили 
{ план заготовок шелковичных ко-
♦ конов. Заготовлено 2.750 центне-
♦ ров коконов — на 80 процентов 
« больше задания.
{  Заготовка коконов продолжа-
♦ ется. (ГрузТАГ).

Н А  С Л У Ж Б У  М И Р У
ПРАГА, 20 сентября. ( Т А С С ) .  «Все  

свое влияние и международный авто
ритет Советский С ою з  отдает  на служ 
бу  миру» .  Под таким заголовком « Р у 

де право»  публикует  сегодия п одр об 
ное излож ение выступления министра 
иностранных дел СССР А. А. Громыко 
на сессии Генеральной Ассамблеи ООН.

27 сентября 1963 года созыва
ется V пленум правления Обще
ства «Знание» Грузинской ССР.

Пленум откроется в концерт
ном зале театра им. Ш. Руста
вели (пр. Ш. Руставели, № 17) 
в 10 часов утра.



Окончание беседы товарища Н. С. ХРУЩЕВА
Ч то касается  освоения поймы, 

то  здесь свое сл ов о  должны ска 
зать ирригаторы . Если мы им да
дим, к примеру, один миллиард 
рублей и спросим : где лучш е из
расходовать этот  миллиард —  
здесь или в другом  м есте?. В озм ож 
но, в другом  м есте будет ц ел есо
образнее влож ить эти средства, 
там мож но создать рентабельное 
поливное хозяйство.

Г ол ос с м еста . М ы пошли бы в 
степь.

Н. С. Х р ущ ев. Я принципиаль
но не нротив А хту бы , я за А хту-
бу , и не раз заявлял, что А хтуба 
м ож ет бы ть, образно -говоря, на
шим сою зны м  огор одом . И это 
верно. Но мы  за деньги, которы е 
намечается влож ить в дам бу, мо
ж ем пять таких огор одов создать 
и получать продукты  деш евле, п о 
том у  что там будет выровненная 
земля, м ож но применить механиза
цию, лучш е использовать техни
ку. Об этом  идет речь.

П рош у вас, товарищ  Комзи-н, 
представьте свои  предложения, а 
если вы их уж е подали, я позво
ню в М оскву товарищ ам Н овикову, 
Н епорож нем у. К осы гину, чтобы  
эти яветрвеы были подготовлены , и 
мы их будем  реш ать.

Но х отел ось  бы . чтобы  товари 
щи ирригаторы  свое  заключение 
дали, не ухолили от ответственно
сти А я уж  за вашу спину п р я 
таться не буд у . (В еселое ож ивле
ние). Но я и не хочу идти у вас 
на поводу в этих вопросах. Дай
те экон ом ическое обоснование, тог
да будем  реш ать.

В от. пож алуй, все по ги дростро
ительству.

Рыбники тож е долж ны дать 
свои  предлож ения. Для нас К ас
пийское м ор е  имеет не меньшее 
значение, чем гидростанция, так 
как здесь  е сть  очень ценные с о р 
та рыб. Э то  не подсобны й вопрос, 
а сам остоятел ьн ы й. Его реш ение 
долж но бы ть  предусм отрено, и ин
тер есы  ры бн ого  хозяйства должны 
бы ть также полностью  учтены.

В олж ско-Каспийский р ы б н ы й  
бассейн —  эт о  уникальное м есто 
не только в С оветском  С ою зе, но 
и в мире. З десь  водится красная 
рыба. П оэтом у нам необходим о, 
чтобы  дело выраш ивания ры бы  .ве
л ось  на научной основе.

Теперь послуш аем  ирригаторов.
П. Гг А р у м ов  (директор инсти

тута «Ю ж ги п р ов од х оз»). М ы за
гипнотизированы Волгой, ее преле
стями. ее поймой. Что здесь  х ор о 
ш его? Нас привлекаю т пл одор од 
ные земли хорош и е климатические 
усл овия. Н о рел ьеф  м естности 
сложный.

Пойма изрезана сетью  ериков 
Если посм отреть  с  самолета, то 
она вся в паутине проток. П оэто
м у  здесь нелегко вы бирать уч аст
ки для сплош н ого орош ения и с о 
оруж ать ирригационную  сеть. С то 
им ость стр ои тел ьства  буд ет  вы со
кая. Т ол ько на ирригационные ра 
боты  придется затратить до двух
трех  ты сяч рублей  на гектар, а
вм есте с  сельскохозяйственны м  о с 
воением —  ДО 3 .5  ты сячи рублей 
Э то без учета затрат на стр ои 
тельство дам бы , которой  товари
щ и предлагаю т отгородить пойму 
от русла Волги.

Какое ж е количество зем ель мы 
действительно защитим этой  дам 
бой. сохраним для сельсн ого хозяй 
ства? Не 6 0 0  ты сяч гектаров, как 
указы вал ось здесь, а всего 2 4 0  
ты сяч. П ричем эти 2 4 0  ты сяч гек
таров —  разны е земли. Из них в 
далекой перспективе Йод правиль- 

- н ое регулярное орош ение мож но 
будет использовать 1 5 0  ты сяч и 
под лиманное —  9 0  ты сяч гекта
ров.

Н . С. Х р у щ ев  Тогда, товари
щ и. мож ет бы ть , следует посм о
треть дельту Дона. Д умаю , что 
там есть все  усл овия  для орош е

ния. Если мы  поднимем воду на
сосами, то в степи легче вести 
дело.

П. Г. А рум ов . В_пойме Дона
мож но оросить  до 150  ты сяч гек
таров.

Н. С. Х рущ ев. Или же взять Та
манский полуостров. Там клима
тические условия даже.'Дучше.

П. Г. А рум ов . В осточную  часть 
дельты Волги следует лучш е ис
пользовать для ры бного хозяй 
ства. В течение двух-трех месяцев 
туда надо направлять паводковые 
воды  Волги, чтобы  рыба имела 
естественны е нерестилищ а.

Н. С. Х р ущ ев. То есть создать 
все сам ы е благоприятные условия 
водного режима.

П. Г. А рум ов . Так что восточ 
ная чаеть дельты  для сельского 
хозяйства не имеет больш ого зна
чения. Я думаю , что нам надо еще 
раз вернуться н вопросу целесо
образности ограж дения поймы.

Товарищ  А брам ов заявил, что 
сооруж ение дамбы будет стоить 
3 0 0  миллионов рублей. Следует 
все внимательно посм отреть и по
считать, что нам вы годно и что 
нет.

Н. С. Х рущ ев. Я так понял то 
варища А брам ова, что они проек
тирую т всю  В олгу перекрыть.

Ю . С. А брам ов . Нет, часть
Волги.

П. Г. А рум ов . Им придется пе
рекры ть всю  Волгу. Это, конечно, 
будет значительно деш евле, чем 
стр ои тел ьство дамбы вдоль пой
мы. Но я хоч у  обратить внимание 
на следую щ ее. К олхозы  и совхозы  
обш ирных степны х районов А стр а
ханской. а такж е В олгоградской 
областей заготовляю т в пойме кор
ма. пасут енот.

Н. С. Х рущ ев. Во время войны 
в 1942  году я был в этих местах. 
З десь стояла 28-я армия нашего 
фронта. О днаж ды осен ью  я про
ехал машиной по всей пойме, ви
дел отары  овец .

П. Г. А рум ов . М ы привыкли ду
мать. что пойма —  источник кор
мов для ж ивотноводства. Но если 
на соор уж ен и е дамбы надо израс
ходовать 3 0 0  миллионов рублей, 
то вы годнее вложить средства _на 
дрхтие участки.

Коллектив нашего института 
вносит предлож ение создать  на 
зем лях, расположенных в треу
гольнике Волгоград —  Элиста —■ 
А страхань (показы вает на карте), 
новый район рисосеяния. Тут при
мерно четы ре миллиона гектаров. 
Эти земли м ож но использовать под 
рис и иметь зд есь  гарантирован
ную корм овую  базу для ж ивотно
водства: вы раш ивать в сев ообор о 
те к ук ур у зу , горох зимующ ий, лю- 
церну.

М ы  считаем , что в этих районах
возм ож но ороси ть  до одного мил
лиона гектаров, из них в А страхан
ской  области —  135 тысяч гекта
ров . в В олгоградской  — ок ол о  50 
ты сяч гектаров и остальны е —  са 
мые обш ирны е массивы —  в Кал
мыцкой А С С Р .

Для орош ения этих земель надо 
построить насосную  станцию, кото
рая будет потреблять ок ол о 700  
ты сяч киловатт электроэнергии 
треть планируемой мощ ности бу
дущ ей Н иж не-В олж ской ГЭС. Р а с
ход  воды состави т две ты сячи ку
бом етров в секунду. Каждый на
со с  должен давать 3 3 0  кубом етров 
в секунду. Правда, такие насосы  
в стране пока не изготовляю тся, 
но у  нас есть  мощ ные турбины.

Нам говорят о  водоподъем е. Да, 
он будет. В оду придется поднимать 
примерно на 15 метров. Это п отре
бует в п ересчете на гектар риса
1 .0 0 0 — 1 .5 0 0  киловатт-часов. Ес
ли гектар даст 40  центнеров 
риса, то расход  электроэнергии на 
центнер риса составит максимум 
4 0  киловатт-часов.

П редполагается, что себестои 
м ость  киловатт-часа на Нижне- 
Волж сной ГЭ С  будет 0 ,0 6  копей
ки Значит, за 40  киловатт-часов 
2 ,5  копейки. Такие затраты  на 
центнер риса нас не должны см у

щать. Мы ведь здесь  будем соби
рать 150 миллионов пудов риса.

В Волгограде товарищ  Ш убла- 
дзе говорил о  развитии рисосеяния 
в низовьях А му-Д арьи и строитель
стве Тахиаташ сного гидроузла. 
Это —  правильное предложение. 
Выдвигаемые нами проблемы не 
противоречат, а, наоборот, дополня
ю т одна другую . Рис можно выра
щивать и в Узбекистане, и в Р ос
сийской Ф едерации, которая дол
жна занять ведущ ее м есто в про
изводстве этой культуры . Кроме 
предлагаемого нами обш ирного 
района, для рисосеяния подходят 
земли Кубани, низовья Терека. Там 
благодатные условия. Но с водой 
труднее. Такого размаха, как 
здесь, бы ть не мож ет. Нам ка
ж ется, что бы ло бы  правильно в 
ближайшее время приступить к ре
ш ению хотя бы  части поставлен-) 
ной проблемы.

Н. С. Х рущ ев. С колько здесь 
потпебуется капиталовложений?

П. Г. А рум ов. На гектар 2 ,5  
тысячи рублей. —  значит, на мил
лион гектаров 2 .5  миллиарда руб
лей. В районах Нижней Волги е с т ь ) 
много озер. Одно из крупных —  > 
озетю Цана. |

Н. С. Х рущ ев. Я по войне пом-| 
ню озеро Цаца.

П. Г. А рум ов. В этом  районе 
есть частично засоленные почвы. 
Но это не долж но нас пугать. 
В Ростовской  области, где нахо
дится наш институт, строится  про
летарская рисовая систем а. Там 
освоено около трех тысяч гекта
ров. Это в значительной части за
соленные почвы, и вот на них тре
тий год подряд ообираю т от 38 до 
45  центнеров риса с гектара.

Н. С. Х рущ ев. И украинцы на 
солонцовы х землях получают по 
4 0 — 45  центнеров риса с гектара.

П. Г. А рум ов. Характерна еще 
одна особенность предлагаемого 
нами района. Здесь на большой 
территории на глубине 3 — 5 метров 
лежат так называемые ш околад
ные глины, которы е практически 
водонепроницаемы. А  это  очень 
важно в ирригации; здесь не будет 
больш ой фильтрации воды, сл ед о 
вательно уменьш ится ее расход.

Н. С. Х рущ ев. А  засоления не 
будет?

П. Г. А рум ов. Нет. Рис ведь 
рассоляюш ая культура. На рисо
вых плантациях должна бы ть дре
нажная сеть, которая выводит за
соленную  воду. Спраш ивают о 
том. во что здесь  обойдется  цент
нер риса. По нашим расчетам, в 
5 рублей 70  копеек. Это недорого. 
Рис —  культура, позволяющ ая 
полностью  механизировать ее воз
делывание.

Н. С. Х рущ ев. Х очу  уточнить. 
Если ниже взять забор  воды, чем 
предусм отрено в вашем предлож е
нии, то водоподъем  ещ е будет 
выше?

П. Г. А рум ов. Да.
Н. С. Х рущ ев . Предложения 

института очень интересные.
П. Г. А рум ов. Теперь разреш и

те коротко остановиться на проб
лемах низовий Волги. М ы не пред
полагали в этом  семилетии, даже 
если будет строиться  Н ижне-Волж
ская ГЭС. интенсивно использо
вать пойму, потом у что освоение 
поймы тр ебует крупных капиталь
ных затрат. У  института бы ло 
предложение ограничиться рабо
тами в этом  семилетии по увлаж 
нению нойменных зем ель, на ко
торы х мож но бы ло бы собирать 
травы и частично сеять кукурузу.

Н. С. Х рущ ев. Какая окупае
м ость будет, если при решении 
проблемы в осн ову  полож ить со 
хранение поймы Волги, обвалова
ние ее и экстенсивное использова
ние? С колько лет потребуется , что
бы окупить затраты ?

П. Г. А рум ов . Э то очень долгий 
срок.

Н. С. Х рущ ев. Ч то это?  Навер
ное. миллион лет.

П. Г . А р у м ов . Я  не считал, но 
мож ет быть, если стои м ость  строи

тельства дамбы составляет 300 
миллионов рублей, даже еЩе и не 
окупится.

Н есколько замечаний об исполь
зовании западной дельты. Здесь 
сталкиваются интересы ряда от
раслей народного хозяйства. При
морская часть 'Западной дельты ис
пользуется для воспроизводства 
камыша —  этого  хорош его сырья 
для целлюлозно-картонного ком
бината. К стати говоря, когда мы 
здесь  начнем возделывать рис, то 
будем иметь рисовую  солом у — 
также хорош ее сырье для этого 
комбината.

Выше зоны камышей в дельте 
предлагается создать крупные об 
валованные сектора. О сновны е ру
кава и протоки Волги не перекры
ваются, так как по ним обеспечи
вается сбр ос паводков в море. Ва
лы здесь потребую тся невысокие, 
в 3 — 4 метра. В связи с тем, что в 
дельте, особенно в нижней части, 
распространены  тяжелые засолен
ные почвы, здесь необходима еж е
годная промывка земель. В эти 
сектора предусматривается нака
чивать воду для увлажнения и 
лиманного орош ения. Попутно не
которы е массивы  здесь использу
ю тся  под правильное орош ение.

Ю ж ную  часть дельты мы соби
раемся отвести  под рис. Почвы 
тут солонцеваты е, грунтовые воды 
близко, тепла много, больш е, чем 
в районах рисосеяния Кубани. Ду
маем занять под рис в южной части 
дельты д о  60  ты сяч гектаров. У р о
жай намечаем собирать по 50  цент
неров с  гектара.

Северная часть дельты , при
мыкающ ая к Астрахани, имеет 
более плодородны е почвы. Мы 
считаем, что здесь следует в о с 
новном возделывать овощ ны е 
культуры , преимущ ественно по
мидоры.

Н С. Х рущ ев. С колько же 
земли вы предлагаете использо
вать в дельте?

П. Г. А рум ов. В дельте будет 
6 0  тысяч гектаров посева риса и 
2 5 — 30  ты сяч гектаров овощ ны х 
культур. Урож айность берем  та
кую : помидоров — 4 0 0  центне
ров, риса —  50  центнеров, при 
этом  себестои м ость  центнера по
мидоров —  3 рубля и риса —  
5 рублей 70  копеек.

П рилегающ ая с  запада к дель
те зона ильменей имеет много 
песчаных бугров. Лощины меж 
ду ними раньше, до строительства 
гидростанции на Волге, затопля
лись паводковыми водами, и 
ильмени обводнялись. П осле со 
оружения гидростанции и вододе- 
лителя ильмени отрезаю тся от 
Волги.

Эта зона в основном занята 
бахчами. З десь выращ иваются ас
траханские арбузы . П редусматри
вается орош ение 15— 25  тысяч 
гектаров бахчи и обводнение иль- 
менных понижений.

Х очу  несколько слов сказать о  
трудовы х ресурсах. Говорят, что 
для возделывания риса в эти х рай
онах мало людей.

Н . С. Х рущ ев. Люди в ваши м е 
ста всегда приедут. Рабочая сила 
в этой зоне не проблема, мы б у 
дем иметь рабочих стол ько здесь, 
сколько нуж но. Когда мы решили 
осваивать целину, то  некоторы е 
говорили: А  людей где возьмем? 
Царь сколько времени хотел засе
лить эти земли, да не мог. Но ведь 
парь хотел сделать это  царскими 
методами, а мы —  советскими. 
Партия обратилась с призывом к 
молодеж и. Он нашел горячий от
клик у советских людей. Наши за
воды  послали на целину тракторы , 
комбайны, а на них поехали рабо
тать механизаторы. Они построили 
себе жилье.

Раньш е там были голы е степи, 
а теперь обж иты й край. А  у вас 
ведь не целинные земли, а юг. Тут 
и арбузы , и ры ба, и виноград. Тут 
все. Здесь -надо запретную  зону 
вводить, чтобы  избавиться от лиш
них людей. (В еселое оживление). 
Я сегодня говорил в ш утку астра

ханцам: у  вас надо осторож но
строить жилье, петом у что если бу
дете строить, как в М оскве —  
3 — 4 миллиона квадратных метров 
в год, то У вас голод на квартиры 
будет еше больш е. Ведь молва 
пойдет что каждый в Астрахани 
может легко получить хорош ую 
квартиру. П оэтому сюда поедут и 
такие- люди, которы е не будут го
реть желанием трудиться, а хотят 
жить привольно и наслаждаться 
природой. Здесь и удочка на ры б
ной ловле прокормит.

П. Г. Афумов. Никита С ергее
вич. вы говорили о том, что нам 
надо иметь какое-то количество 
орош аемых земель, чтобы  ̂полу
чать с них гарантированный ур о
жай примерно в два миллиарда пу
дов зерна ежегодно. Мы подсчи
тали. что независимо от того, где 
будут эти земли, нужно для полу
чения двух миллиардов пудов зер^ 
на освоить под орош ение 5 ,6 — 6 
миллионов гектаров, из них один 
миллион гектаров можно использо
вать под рис в Сарпинсцой низмен
ности.

Н. С. Х рущ ев. Это —  хорош ее
предложение. Благодарю вас.

Кто еще желает высказать свои 
предложения? Видимо, нет желаю
щих. М ы ещ е на Северном Кавка
зе поговорим об этом. А  сейчас 
разрешите мне несколько слов ска
зать. Правда, я уже высказал свое 
мнение, когда речь шла о  целесо
образности строительства Нижне- 
Волжской ГЭС. Что касается пой
мы, то этот вопрос надо решать 
после детальных расчетов. Следу
ет точно подсчитать стоимость, 
окупаемость.

Предложения товарища А рум о- 
ва привлекают внимание. Это инте -̂ 
респое, заманчивое дело. Сомнений 
по поводу подъема воды в наше 
время не мож ет быть. Это неслож 
ная проблема сегодня. А  завтраш 
ний день —  ещ е более светлый в 
этом отношении. Энергетика бурно 
развивается. Придет время, когда 
на ее служ бу будет поставлена си 
ла термоядерной энергии. Тогда 
этот вопрос совсем  отпадет. Энер
гия будет очень дешевой. Но и в со 
временных условиях мы можем 
преобразовать природу, добиться, 
чтобы ранее пустовавшая земля 
давала обильны е плоды. Об этом 
убедительно сказал товарищ  А ру
мов. То, что он предлагает, вы
годно.

Район замечательный: равнина, 
земли хорош ие, тепла много. Н уж 
но как следует изучить этот  воп
рос в Госплане и определить, ког
да начинать работу, учитывая на
ши экономические возможности. 
Хорош ий район.

М ного интересного бы ло выска
зано и по использованию дельты 
Волги. Очень заманчивые предло- 

•жения. Д ело специалистов —  про
думать более экономичные сп осо
бы промывания почвы от  солей. 
Н еобходимо провести и обваловы- 
вание намьгаговых зарослей. Я  счи
таю, что это  —  разумное дело. 
Целлюлозно-картонный комбинат 
мы строим надолго. Вчера я был 
на комбинате. Мне очень понрави
лось начало его строительства. Те
перь надо позаботиться о  дальней 
шем его развитии.

Мне говорили, что итальянцы 
используют тополь для получения 
целлюлозы. Не выгодно ли и нам 
заниматься этим делом? Видимо, 
лучш его места для разведения и 
выращивания тополя, чем в астра
ханской дельте, трудно подыскать. 
Тополю требуется  много воды и 
тепла, а все это в дельте имеется.

Д иректор и главный инженер 
целлюлозно-картонного комбината 
товарищи Приступа и Кирюхин 
высказали мне вчера много цен
ных мыслей по использованию ка
мыша. Они здесь  присутствую т, я 
вижу их. Надо в работу по обвало- 
выванию участков камыша вклю
чить и вас, товарищи Комэин и 
Абрамов. Х орош енько изучите это, 
и, видимо, вашу технику нуж но ис
пользовать на обваловывании.

И. В. Коадзин. В Румынии в

дельте Дуная такое эбваловывание
проводят.

Н. С. Х рущ ев. Работа нужная.
Тогда мож но создать регулируемый 
водный режим, наиболее благопри
ятный для вырашивания камыша. 
Камыш, товарищ и, хорош ее сырье 
для производства бумаги. Сейчас 
мы пока получаем из него грубую  
сер ую  бум агу и картон. Но на ка
мышовой осн ове мож но, говорят, 
получать лю бы е сорта бумаги и да
же самые вы сококачественные. 
Зачем ж е нам на эти цели рубить 
лес? Для его  восстановления в Си
бири требуется  много времени. 

Г ол ос с  места. 60  лет.
Н. С. Х рущ ев. Вот видите. 60 

лет! Мы ещ е не понимаем возм ож 
ностей использования камыша. По
том у-то на его заготовках бы тует 
пока примитив. Пускают трактор, 
прицепляют к нему какое-то при
способление и убираю т камыш. 
Говорят, что это не выгодно. От
куда же при таком ппимитиве быть 
выгоде, товарищ и? Так заготавли
вали камьпп крестьяне для крыш  
своих домов. Надо ставить эт о  де
ло на солидную  промышленную 
основу. Н ужны, следовательно, ка
питаловложения. Если мы идем лес 
пилить, так мы туда ж елезную  до
рогу ведем, лежневые дороги про
кладываем, тратим на это  огром
ные средства. Затраты на заготов
ку камыша не идут ни в какое 
сравнение. Здесь можно использо
вать водные артерии, кроме того, 
монорельсы , даже канатные доро
ги. Одним словом , надо воспользо
ваться техническими средствами, 
перенести их сю да, в эти условия.

Камыш выгоден: сегодня его
окосил, на следующ ий год он 
опять вы рос. Заросли камыша 
мож но обваловать. Конечно, надо 
все изучить, посчитать. Румынские 
товарищ и накопили некоторый 
опыт в этом  деле. Следует вос
пользоваться этим опытом.

Я  считаю, что мы долж ны осн о 
вательно заняться стол ь важной 
проблемой, тогда камыш станет

дешевым сырьем для производст
ва целлюлозы, бумаги, картона. 
Это в  какой-то степени и защита 
наших лесов. Видимо, и производ
ство на камыш овой основе будет 
более рентабельным. Возить лес в 
эту  зону далеко и дорого даже 
водным путем.

Вчера я посмотрел целлюлозно
картонный комбинат, послуш ал его 
руководителей. Р аботает комбинат 
пока убы точно, но, видимо, когда 
он разовьет производство на пол
ную мощ ность, улож ится в расчет
ные нормы.

Нам надо реш ать все  проблемы? 
строительства гидроузла, иррига
ции и использования камыша. Я  
поручу изучить эти вопросы . И 
как только будут выявлены все  
экономические достоинства, а тех
нические вы, наверное, уж е оитре- 
делили, тогда надо немедленно 
приступать к строительству.

Особенно надо тщ ательно посчи
тать, насколько экономически це* 
лесообразно сооруж ение дамбы. 
Видимо, освоение и орош ение гек
тара земли в пойме обойдется  в 
3 — 4 раза дорож е, чем в Сарн ки
ской низменности. Об этом  здесв 
говорил товарищ  А рум ов. В озм ож 
но, все орош аемы е земли этой  низ
менности стоит сосредоточить в 
одном каком-то управлении. В этой 
зоне будет создана крупная рисо
вая база.

Здесь предполагается получать 
40 центнеров зерна с  гектара. Д у
маю. что это  для риса вполне 
приемлемо. Это не низкий, но и 
не высокий урожай. Возмож ности 
риса значительно больш е. Но да
вайте скромно возьм ем для расче
та за основу урож ай 40  центнеров. 
С ростом  культуры  рисосеяния б у 
дет подниматься и урожайность' 
риса и рентабельность хозяйств.

Разреш ите, товарищ и, поблаго-' 
дарить вас за участие в беседе, 
за ваш труд. Д умаю, что эта бе
седа будет полезной для нашего 
народного хозяйства.

Затем Н. С. Х рущ ев встретился 
с  членами бю ро областного коми
тета партии. Он выразил удовл е
творение тем, что трудящ иеся о б 
ласти успеш но справляются с  вы
полнением плана развития народ
ного хозяйства. Одновременно 
Н. С. Х рущ ев высказал ряд ттред-

• »
Во второй половине дня това

рищ  Н. С. Х рущ ев побывал в со в 
хозе «Б узан ски й ». Земли этого  х о 
зяйства располож ены  вдоль л ево
го берега Волги. Значительная 
часть их в период весеннего павод
ка заливается водой. Ещ е недавно 
бы ло так: уходила вола и бы стро 
высыхала пойма. Плодородные 
земли использовались как луга и 
пастбищ а. Но в последнее время 
в совхозе занялись ирригацией. В 
этом  году орош ение проводилось 
на 1 .725  гектарах.

Г/Геханизированное звено В икто
ра Прокопьева нынче собирает по 
6 5 0  центнеров зеленой м ассы  ку
курузы  с  гектара. В хозяйстве поч
ти в два раза больш е, чем в прош 
лом году, заложено силоса. Нача
лась уборка кукурузы  на зерно. С 
каж дого гектара снимают по 56 
центнеров зерна.

В ближайшие годы  ещ е около 
4  тысяч гектаров получат воду. 
Больш е станет в совхозе  кормов, 
поднимется продуктивность м олоч
ного животноводства —  основной 
отрасли хозяйства.

Рабочие и специалисты совхоза 
сердечно встретили товарищ а 
Н. С. Х рущ ева. Тепло поздоровав
ш ись с ними, Никита Сергеевич 
направляется к насосным установ
кам и поливным машинам. Их не
сколько, разных марок и м ощ но
стей.

Д иректор ремонтно-механиче
ского завода «С ельхозтехники» 
И. М. А вдеев дает техническую  
характеристику каждой из них.

ложеиий и замечаний. Главные во-' 
просы  для А страханской области— ■ 
это увеличение улова ры бы , про
изводство овощ ей, использование 
камыша. Надо также больш е вни
мания уделять разведению уток . 
Возможности А страханской обла
сти огромны е, и их надо ум ело ис
пользовать.

*
Товарищ  Н. С. Х рущ ев интере

суется  стоим остью  полива.
—  М ы не считали, —  откро

венно признается тов. А вдеев, —’ 
думаю, что не дорого.

—■ Кто же у  вас будет покупать' 
машины, —  говорит товарищ  Х р у 
щ ев, —  когда вы не знаете их 
экономическую  эф ф ективность. А' 
ведь это главное. Вы рассказы вае
те мне, как подается вода, как она 
льется. Так это  и без вас давно 
все знают. Каждого разум ного хо- 

-зяина интересует прежде всего, 
какую пользу принесет машина, 
какую экономическую  вы году даст, 
какой урожай с  ее помощ ью  мож 
но вырастить. А  вы этого  не знае
те. Очень плохо. Надо учиться 
считать.

Товарищ  Х рущ ев осм отрел по
ля кукурузы  и суданки. Сеять на
до все культуры , говорит Никита 
Сергеевич, которы е экономически 
выгодны.

Товарищ  Х рущ ев спрашивает, 
какое учебное заведение окончил 
директор совхоза тов. Бондаренко, 
где учится сейчас. Узнав, что он 
заканчивает четверты й курс зоо 
технического факультета сельско
хозяйственного института, Никита 
Сергеевич пож елал ему успехов в 
этом  добром  деле.

В о время беседы  со специали
стами и руководителями совхоза и 
производственного управления 
Н. С. Х рущ ев обратил внимание 
на более рациональное использо
вание поливных земель.

К  пребыванию в Советском Союзе 
м ин ис тр а торговли Великобритании 

Ф .  З р р о л л а
С О В М Е С Т Н О Е  С О В Е Т С К О - Б Р И Т А Н С К О Е  К О М М Ю Н И К Е

По приглашению министра 
внешней торговли СССР Н С.
Патоличева с 9 по 20 сентября 
1063 года в Советском Союзе го
стил министр торговли Велико
британии Фредерик Эрролл с 
супругой-

Во время пребывания в ССШ  
Ф. Эрролл побывал в Иркут
ске, Братске и Новосибирске.
Он осмотрел электростанции, про
мышленные предприятия и ново
сибирский научный нентр Ака
демии наук СССР. Министр так
же посетил Сочи, Ереван и Киро- 
вакан.

В Москве Ф. Эрролл был при
нят Н С. Хрущевым и А. Н. Ко- (
С Ы Т И Н Ы М .

Министр Ф Эрролл обсудил с 
министром Н С. Патоличевым * 
большой круг вопросов советско- 4 
английской торговли. Министры ♦ 
с удовлетворением отметили, что ♦ 
с момента подписания в 1959 го- ♦ 
ду советско-английского пятилет- • 
него соглашения о товарооборо- * 
те торговля я обоих направлен*- * 
ях значительно увеличилась. Они 4 
согласились, что для дальнейшего ♦ 
роста торговли необходим новый ♦ 
стимул, и выразили мнение о том, * ^  Н З Ч З Л З

летнего соглашения о товарообо
роте министры договорились про
вести в Лондоне в начале буду
щего года переговоры о  возоб
новлении этого соглашения. Ми
нистр Ф Эрролл пригласил ми
нистра Н. С. Патоличева в Вели
кобританию для этой цели.

Министры также обмёнялись 
мнениями по вопросу о предстоя
щей конференции ООН по тор
говле Они согласились, что кон
ференция сможет иметь большое 
значение для развития мировой 
торговли, и выразили готовность 
сотрудничать в деле ее подго
товки и успешного проведения.

НОВОЕ В РАБОТЕ 

И Н С Т И Т У Т О В Вода напоит поля
ГРУЗИНСКИЙ науч- наук, профессор М. Га- рекомендаций института пытания в Москве, на 

но • исследователь- гошилзе рассказал кор- по мелиорации и освое- Всесоюзном смотре ме-
   - ----------« г  П о л .  1Т..1ГЧ О'Х ПГ)П г в 1 / т о п л п  0 3 -  п г ,л п п т м в и и т  и а п ш и

НО * и с с л е д о в а т е л ь -  ю ш п д л с  ^ а ^ п о д а .1 ив*.*»г»V/У ч ~
ский институт гид- респонденту «Зари Вое- нию 23.000 гектаров за- лиоративных машин,

ротехники и мелиорации тока»: соленных земель право-
решает ряд важных для — Серьезное внима- бережья Алазани.
народного хозяйства за- ние в институте уде- Большое внимание уде- Н а с н „  м к е (слева
дач по орошению и осу- ляется разработке вопро- ляется механизации про- оавоь  старший тех- 
шению засушливых и без- сов орошения полей дож - иессов трудоемких ра- ник л  Фадеева и млад-
водных районов нашей деванием. бот в мелиоративном хо- научные сотрудники
республики. В лаборато- Сейчас в производство зяистве. Сконструирован Лашкарашвили и Р
риях института изучают- внедряются созданные в и изготовлен автоматиче- ' в0 „  испы_
ся все главнейшие ме- институте дождевальные ский планировщик ППН- «  гидротехнической
лиоративные о б ъ е к т ы  аппараты и агрегаты для 25, который успешно про- 6 /  ин с т ит у т а
Грузии. Сейчас здесь ве- нолива однолетних и ходит производственные ™  ор р в по
дутся проектные работы многолетних культур. испытания в Крцанисском Р  ̂ проеКт и р V е м оГ
по строительству круп- Для высокопроизводи- совхозе Самоходная ма- мы у Р р .
ной Верхне - Алазянской тельного использования шина КГ-1 для механи- В « *  снетемы
оросительной системы. земельного фонда рес- зации очистки каналов сительнои -------- .

Директор и н с т и т у т а  публики важное значение от наносов и раститель-
т е х н и ч е с к и х  будет иметь внедрение ности прошла недавно ис-

проект и р  у  е м о  й 
оро

Текст и ф ото  
Е. Сусуникашвили.

Тбилиси, 
Дигпмский массив, 

М. ГЛОНТИ
Ваше письмо, в котором  Вы

что обе стороны должны предпри- ♦ 
нять практические меры для до- $ 
стижения этой цели. ♦

Обе стороны выдвинули Р"А ♦ 
предложений, В частности, они ♦ 
обсудили возможности разм ете- ;  рассказы ваете о том, что неко- 
ния крупных советских заказов 5 торы е водители автобусов марш- 
V  английских фирм и расшире- *  рута Тбилиси -  Гамарджвеба 
НИЯ советского экспорта в Вели- ♦ провозят безбилетных пассажи- 
кобританию Была достигнута 5 ров, а деньги за проезд кладут 
договоренность о  том ., что эти » в свой карман, полностью  СООТ- 
вопросы будут рассмотрены в ♦ ветствует действительное™ , 
дальнейшем. ?  Заместитель уп р а в л я ю щ его

В связи с  истечением в 1964 • автотранспортным трестом  №  1 
году советско-английского пяти- !  В Апридонидзе сообщ ил, что

С

года редакция получила 14,158 писем
была проведена проверка этого 
маршрута. Ф акты  провоза без
билетных пассаж иров подтвер
дились. Так. а автобусе, к ото
рый вел ш оф ер Гогилашвнли. 
были обнаруж ены  8 безбилет
ных пассаж иров. Ш оф ер Бериа- 
швили за один рейс провез 13 
человек без билета, а ш офу> Са- 
аташвили ухитрился провезти 
18(1).

Контролерами составлены  ак
ты и пересланы в М инистерство 
автотранспорта для принятия 
мер.

«К  сож алению, приходится

констатировать,— пишет в своем 
ответе А . Апридонидзе, —  что 
многие пассажиры сами отказы
ваются от билетов, более того, 
при составлении актов вы ступа
ют в роли защитнинов виновни
ков*.

Лазейка наживы для ш оф еров 
была бы давно закры та, если 
бы  общ ественность сама актив
но препятствовала всяким нару
шениям.

г. Чиатура,
В. ФЕДОРОВСКОМУ

В своем письме Вы затронули 
наболевший вопрос. Действитель

но, в славном городе горняков дол
жен быть большой, благоустроен
ный парк для массового отдыха 
чиатурпев— с эстрадами, аттра
кционами, площадками для игр.

Заведующий коммунальным от
делом исполкома Чиатурского го
родского Совета С. Джаджзнидзе 
сообщил, что в скором времени у 
Дома культуры будет заложен нарк 
отдыха. А уж сделать его настоя
щим местом веселья и отдыха ■ 
дело каждого жителя города.

Тбилиси, 
жильцам дома № 13 

по улице Т. Абакелиа

В том, что каждый дом со вре
менем требует ремонта, — нет ни
чего удивительного. Поражает дру
гое. Почему вокруг вопроса, кото
рый можно легко разрешить на 
месте, начинается кутерьма с пи
саниной. Летят заявления в раз
личные инстанции. На них ста
вятся резолюции, даются письмен

ные и устные обещания. Бумага 
все терпит. Потом обещания за
бываются... и все начинается сы
знова.

Вы были вынуждены обратить
ся в редакцию, жаловались, 
что никак не можете добиться ре
монта вашего дома.

Начальник жилуправления Кали
нинского района С. Какулия, ко
торому мы переслали ваше пись
мо, сообшил, что домоуправлению 
А® 55 дано указание отремонтиро
вать трубы, по которым должна 
стекать дождевая вода, а в квар
тире гр. Потаповой, если усилится 
сырость, будет немедленно произ
ведена гидроизоляция стен.

Сигнахский район, 
пос. Цнори,

А. МУРАЧЕВУ
Грузинский республиканский ко

митет профсоюза рабочих и слу
жащих сельского хозяйства, куда 
мы переслали Ваше письмо, тща
тельно проверил Вашу жалобу.

Ваша супруга Е. Мурачева ра
ботает на Цнорской базе хлебо
продуктов помощником старшего 
бухгалтера, а Вы крупчатником 
(бригадиром) на мельзаводе этой 
же базы. Согласно трудовому за
конодательству СССР запреща
ется работать в одном и том же 
учреждении или предприятии ли
цам, связанным между собой 
близким родством (род и т е л и, 
супруги, братья и т. д .), в том слу
чае, если их работа связана с под
чинением одного другому или под
контрольностью.

Поскольку Ваша работа под
контрольна должности Вашей суп
руги, Вам было предложено сме
нить место работы.

Грузинский республиканский ко
митет дал указание дирекции и 
комитету профсоюза Цнорской ба
зы подыскать Вам работу на дру
гом предприятии неподалеку от 
местожительства.



РЕШЕНИЯ ПЛЕНУМА 
ЦК КПСС— В Ж ИЗНЬ

Комсомольские организации 
Ахалцихского производственно
го управления за последнее 
время заметно улучшили идео
логическую  работу, расширили 
сф еру ее влияния. В основу 
воспитания молодеж и положен 
труд —  источник всех матери
альных и духовны х благ.

Высокие образцы  труда по
казывает молодеж ь Адигенско- 
го , молочно-плодового совх о
за. В прош лом юноши и девуш 
ки работали без должного 
огонька, не бы ло комсомоль
ско-молодежных бригад и звень
ев. Особенно плохо обстояло 
дело с вовлечением в общ ест
венно полезный труд выпускни
ков средних ш кол. Многие из 
них уходили из совхоза, без
дельничали. Надо бы ло осно
вательно улучш ить политико
воспитательную работу среди 
юношей и девуш ек, зажечь их 
сердца, поднять на славные де
ла-.

Этот вопрос стал предметом 
обсуж дения ком сом ольского ко
митета производстсенного уп
равления, партийной и комсо
мольской организаций совх о
за. В результате принятых мер 
положение в хозяйстве резко 
изменилось. Было создано 6 
комсомольско - мол о д е ж н ы х  
бригад и звеньев. М олочното-

Т Р У Д - В О С П И Т А Т Е Л Ь  М О Л О Д Е Ж И

РАСТЕТ НОВЫЙ 
Ч Е Л О В Е К

Десять лет назад, молодым па- 
! реньком, пришел на шахту №  5 ■ 
|треста «Ткварчелуголь» Резо Ло-\ 
>мия. Здесь он §ырос, вступил в* 
\ряды КПСС. Сейчас Резо воз-* 
*главляет бригаду проходчиков, ко-' 
второй присвоено звание бригады 
[ коммунистического труда.
, На свой счет бригада уже за-' 
' писала в этом году более 80 п о -' 
\гонных метров проходки. Она вы
полняет сейчас план октября.
> Секрет этого успеха прост. Гор-, 
\няки глубоко сознают обществен-'
* нов значение своего труда, •хоро-
' шо знают, во имя какой цели от- ] 
' дают свои силы, знания, опыт.
I Работать и жить по-коммуни-\ 
' стически — девиз каждого горня- 
,ка. На шахте растут ряды пере-', 
*довиков, ударников коммунисти-< 
, ческого труда. Доброй славой ]
* пользуется крепе льщик Алексей, 
\Маковкин. Он упорно повышает \
* свои политические и технические* 
, знания. Являясь агитатором на
* южном крыле, Маковкин мобцли-\ 
\зует горняков на досрочное вы-\ 
\полнение заданий семилетки. Сам| 
ю н и его напарник Якуб Му реалов, 
\ из месяца в месяц выполняют,
, нормы на 150— 180 процентов.
| Более 15 лет трудится в элек- ,
>тромеханическом отделе электро-]
|слесарь Иван Шевцов. Почти все,
* слесари, работающие с ним, —  е г о ; 
'ученики. Особенно хорошо рабо-,
тают В. Сисоев, А1. Адамов,1 
Ф. Петухов, В. Жулин и другие., 

Выполняя решения июньского 
Пленума ЦК КПСС, партийная, 
организация шахты, возглавляв- ( 
мая Ильей Ачба, уделяет сер ьеэ-, 
нов внимание воспитанию нового | 
человека — человека коммунисти-, 
ческого завтра.

А. ХАХУБИЯ,
лектор-общественник.

варную и свиноводческую  ф ер
мы укрепили кадрами —- пол
ностью  укомплектовали юноша
ми и девуш ками —  'вы пускни
ками средних школ.

Повышение уровня воспита
тельной работы  среди молодежи 
благотворно сказалось на хо
зяйственных показателях. За 
сем ь месяцев на фураж ную ко
рову  бы ло надоено по 967  лит
ров молока —  на 2 1 2  литров 
больш е, чем за соответствую 
щий период прош лого года. Д о
ярка Надежда С уховеева надои
ла от  каждой из закрепленных 
за ней 12 коров по 2 .5 6 6  лит
ров молока.

Радуют и другие успехи. В 
этом году заготовлено кормов 
на 1 .100  центнеров больш е, 
чем в прош лом году.

Более 2 0 0  юношей и деву
шек активно участвую т не толь
ко в общ ественно полезном тру
де, но и систематически повы 
шают свои политические знания, 
участвую т в худож ественной са
модеятельности,

О воспитании молод е ж и  
больш ую заботу  проявляет ком 
сомольская организация А цкур- 
ского молочно-плодового совх о
за, возглавляемая Л . М артынен
ко. В совхозе регулярно чита- 

. ются доклады и лекции по во
просам коммунистического вос
питания, материалам июньско
го Пленума ЦК КПСС, проведе
ны встречи с передовиками про
изводства, старыми коммуни
стами.

В совхозе работаю т четы ре 
' комсомольско-молодеж ны х зве
на, удостоенны х звания коллек
тивов коммунистического тру

да. Звено кукурузоводов, кото

рым руководит комсомолка
Л . Гонгадзе, получило в прош 
лом году с  каждого из 10 гек
таров рекордный в условиях 
М есхети урожай —  9 5 ,5  цент
нера зерна. В нынешнем году 
звено борется  за 110  центнеров 
зерна с  гектара.

Опыт звена Л. Гонгадзе глу
боко изучается молодеж ью. С оз
дана школа передового опыта, 
в которой занимаются 80  уча
щ ихся.

М олодеж ь совхоза находится 
на передовы х рубеж ах борьбы  
за изобилие сельскохозяйствен
ных продуктов. Она обрабаты 
вает 115 гектаров посевов куку
рузы , 10 гектаров сада, 35  гек
таров виноградников, 25  гекта
ров посевов картофеля. За 
комсомолками-доярками закреп
лено 160  коров.

Вопросам коммунистического 
воспитания молодежи была по
свящ ена встреча учащ ихся вы
пускны х классов средних школ 
с  „ передовыми людьми района. 
На этой интересной встрече вы
ступили депутаты В ерховного 
Совета Грузинской С С Р  дояр
ка колхоза села Схвилиси В еро
ника Нахапетян и кукурузовод 
А цкурского совхоза  Лейла Гон
гадзе, председатель колхоза 
имени-М ахарадзе села Вале Се
мен Какачишвили, директор 
А цкурского совхоза Н. Сар- 
джвеладзе и старый комму
нист К. М анусаджян. Они го
ворили о  делах молодежи, их 
верности революционным, бое 
вым и трудовы м традициям, о 
том, как они должны трудить
ся , чтобы  бы ть достойными 
своих отцов.

Сейчас нередки случаи, когда 
ребята целыми классами изъ
являют желание работать в 
сельском хозяйстве. Характер
но, что из 3 0 0  человек, окон
чивших в 1 963  году школы 
района, в колхозах и совхозах 
остались работать более 200.

Это, однако, не значит, что 
в воспитании молодеж и у  нас 
нет недостатков. Среди части 
молодежи имеют м есто факты 
пьянства, хулиганства. Есть еще 
бездельники и тунеядцы. За ху 
лиганство осуж дены  комсомоль
цы  Д. Тогонидзе из села Ади- 
гени, 3 . Кенчошвили из поселка 
Аспиндза. Е. Бердзениш вили из 
села Занави и другие. Упорно 
не желают трудиться  в колхо
зе  комсомолки Тина Джинчве- 
ладзе и Лили Кахидзе из колхо
за села Адигени. В колхозе 
села Наохреби из 34  ком со
мольцев 10 уклоняю тся от  об
щ ественно полезного труда.

Слабо ведется антирелигиоз
ная пропаганда среди молоде
жи. По этой причине в селах 
Земо-Схвилиси, У де, Вале не
которы е юноши и девуш ки по
сещ ают церковь.

В работе по воспитанию мо
лодежи в духе вы сокой созна
тельности деловую  и конкрет
ную помощ ь нам повседневно 
оказы ваю т партийные организа
ции, коммунисты. Они учат 
юношей и девуш ек жить и тру
диться по-коммунистиче с к и, 
честно выполнять свой патрио
тический долг перед партией, 
перед народом.

Л. КУТАТЕЛАДЗЕ, 
секретарь Ахалцихского сель
ского комитета Л КОМ Грузии.

Свыше 70 гектаров засеяно кукурузой на зерно в колхозе имени Григола Схулухия села Рухи Зуг-
дидского производственного управления. Кукурузоводы колхоза обязались в среднем собрать свыше 35 цент
неров вместо плановых 25 центнеров.

Н а с н и м к е :  передовые кукурузоводы Акакий Джомидава (справа) и Владимир Кортуашвилн за
осмотром початков на стеблях. Фото Г. Вахтангадзе.

Если сказать руко
водителям дзвелиее- 
накского колхоза
Ц хакаевского произ
водственного управ
ления, что хозяйст- 
во за восем ь меся- н и я в  
цев недодало " г о с у д а р с т в у  
4 6 .7 3 8  килограммов молока, то 
они, пожалуй, искренне удивят
ся . Как же так? Планы по надою 
молона выполняются, вее в по
рядке.

И все Же нам хочется поспо
рить: мы утверж даем, что дзве- 
лисенанцы все-таки недодали го 
сударству более 46 тонн молока.

Ж ивотноводство —  одна из 
ведущ их отраслей в колхозе. 
Значит, ей уделяется больше 
внимания, успеш но выполняют
ся  планы, значит, работники 
этой отрасли бойцы, а не созер 
цатели. С первого взгляда все 
так и есть. В коровнике прохлад
но и сухо. В се коро-вы крас
ностепной и местной улучш ен
ной породы. Корма разнообраз
ны, количество их достаточно^. 
К том у ж е. на ферме есть 
свой маяк —  Михаил Белка- 
ния. 2 .5 00  —  3 .0 0 0  килограм
мов молона —  таковы средние 

<; надои, которы х он еж егодно до
бивается.

Заглядываем в ведомости. 
Михаил Белкания по-прежнему 
верен себе. За восемь месяцев 
он надоил от  каждой из десяти 
закрепленных за ним 
коров —  1 .750 кило
граммов молока.

А  как дела у  его 
товарищ ей по труду?
Тут уж  цифры сни
ж аю тся. Ж орж  Сад- 
жая —  1 .230  кило
граммов, В о л о д я  
Пиртахия —  1 .050 ,
Ж орж  Цаава —  1 .170 , Кирилл 
Д ж одж уа —  860 , Николай Сва
нидзе —  9 3 0 , -Ираклий Габеда- 
ва —  5 7 0  килограммов молока.

П оявляется законное недоуме
ние: почему такое несоответст
вие, такая разница в показа
телях у  людей, работаю щ их пле
чом к плечу? М ож ет быть, М и
хаилу Белкания созданы благо
приятные условия? Нет. Часть 
коров у  него красностепной по
роды , другие —  местной. Так 
же, как и у  всех . Корма для 
ж ивотных получает наравне со 
всеми. Значит, и остальные сме- 
ло могли бы  добиться того же 
результата, что и передовик.

—  Нет, не могли, —  возра
жают председатель к о л х о з а  
М. Белкания и заведующ ий фер
мой О. Х ухия. И объясняю т: у 
них планы небольшие.

Странное, очень странное объ 
яснение. П олучается, что план 
сдерж ивает трудовую  актив
ность. А  ведь сегодня главная 
задача труженика земли заклю
чается в том, чтобы не толь
ко идти в ногу со  временем, но 
и обгонять его.

—  Нет, не могли, —  упрямо 
твердят наши собеседники. —  У 
Белкания уж е восемнадцатилет
ний стаж  работы  дояром, а ос
тальные только недавно пришли 
на ферму.

И вот тут мы подош ли к глав
ному вопросу: что ж е все-таки 
породило печальную разницу в 
показателях людей, работаю 
щ их в абсолю тно одинаковых 
условиях?

О тсутствие опы та. Это утвер
ждение звучит тем более стран
но, что тут же, на ферме, есть  
человек, по-настоящ ему знаю-

Одинокий маяк
щий и щ едро применяющ ий свои 
знания на деле. Есть маяк, свет 
которого доходит до сам ы х отда
ленных сел  Ц хакаевского произ
водственного управления.

Руководители хозяйства гор 
дятся успехами своего дояра, 
объявляю т ему благодарности, 
охотно рассказы ваю т о  нем. И 
если говорить прямо —  он стал 
«деж урны м  передовиком » и в 
хозяйстве и в управлении. Каза
лось бы, следовало призвать ж и
вотноводов дзвелисенакс к о г о  
колхоза, всего производственно
го управления следовать его при
меру! Казалось бы, надо распро
странить опыт передовика. В от 
был бы добрый практический 
урок  для всех. Этот драгоцен
ный резерв следует использо
вать в полную меру. Тем более, 
что на ферму пришли малопод
готовленные кадры.

Руководители хозяйства дол 
жны были радоваться тому, что 
у  них трудится такой м астер вы 
соки^ надоев, как Михаил Б ел
кания, что за опытом не надо 
ехать за тридевять земель, что 
он рядом , под боком. Надо бы 
ло организовать регулярные за
нятия работников фермы, на ко
торы х передовик дёлился бы  сво-

ПЕРЕДОВОЙ ОПЫТ— 
В П Р О И З В О Д С Т В О

ея на отсутстви е слуш ателей.
Тогда посыпались сбивчивы е 

ответы: мы  думали, мы были 
уверены ... за опы том  долж ны 
приезжать из дру!ж х колхозов...

Нам вспомнились слова Н. С. 
Хрущ ева: «П ереносить, опы т —  
это не одно и то  же, что перено
сить чемодан, взять за  ручки и 
отправить на новое м есто. Опыт 
не упакуеш ь, его  не перенесеш ь 
с одного м еста на другое ни в 
какой таре. Надо, чтобы  люди 
изучали опыт там, где он есть, 
усвоили его и применили у  себя .

Если мы  этого не будем  де
лать и попытаемся все свести  к 
писанию бумаг, то  неизбежно 
придем к бю рократи зм у».

Ш кола передового опыта —- 
прекрасная форма распростране
ния практических знаний в сель
ском  хозяйстве, повышения ур о
ж аев с е л ь с к о х о з я й с т в е н н ы х  
культур и надоев молока. Но 
вся беда в том, что ш кола пере
дового опы та М. Белкания так 
и осталась только фор.мой. В 
накалакевском колхозе, напри- К , 
мер, за восем ь месяцев нынешне- ^  
го года надоили от каждой ко
ровы  3 4 0  килограммов молока, 
в ш хепском  —  4 2 4  килограм
ма. Э го  гораздо меньш е, чем 

бы ло надоено за тот 
ж е период прош лого 
года. А  ведь всего 
три километра отде
ляют эти  хозяйства 
от  дзвелисенакского 
колхоза, где ж ивет и 
работает цхакаевский 
маяк Михаил Белка-
ния. Но ни разу .ц ц - 

им опытом, проследить за посе- кто из эти х хозяйств не приехал
щ аем остью  занятий, за примене- в Дэвели-Сенаки, не поинтере-
нием новых знаний. совался, не перенял золоты е

И тогда, мы  берем  на себя  крупицы передового опыта,
см елость утверж дать, что многие И это  не отдельный случай,
работники ф ермы  достигли бы Таких ф актов застоя в распро

странении передового опыта чае
водов, кукурузоводов, механиза
торов м ож но найти немало. И 
застой этот  не ликвидировать 
без ум елого, своевременного, по
м огаю щ его делу вмеш ательства. 
Ш колы  передового опыта нуж 
ны. Об этом  сказано предельно 
ясно в постановлении июньско
го Пленума ЦК КПСС: «П ленум  
обязы вает партийные комитеты 
и впредь развивать такие м ассо
вые ф орм ы  политической и про
изводственной пропаганды, как 
ш колы коммунистического труда 
и передового опыта, ш колы ма
стеров, народные университеты , 
лектории».

Распространение передового 
опыта цхакаевского м а я к а  
М. Белкания требует к себе 
серьезного, вдумчивого, партий
ного отнош ения. И только пос
ле этого  на деле, а не на сл о 
вах, будет внедрено в жизнь все 
то разум ное, вы годное, передо
вое, что накоплено Михаилом 
Белкания и другими передови
ками.

Н. НАТИШВИЛИ,
А. МИТАГВАРИЯ. 

(Спец. корр. «Зари В остока»).

уровня Михаила Белкания. Т ог
да бы страна и получила 4 6 .7 3 8  
килограммов сверхпланового м о
лока.

—  В прош лом году, кажется, 
бы ло проведено несколько за
нятий, —  вспоминают в кол 
хозе...

Становится ясно, что корень 
зла —  1 равнодуш ии руководи
телей и специалистов дзвелисе
накского колхоза, которы е ле
нятся распространять и внедрять 
передовой опыт у себя ж е в кол 
хозе, на ферме. Они грею тся  в 
лучах славы передовика. А  не
достатки слабы х прикры вают у с 
пехом ’ сильного.

Нам захотелось узнать, что 
дум аю т по этом у поводу работ
ники Ц хакаевского производст
венного управления. Но то, что 
мы  услышали в управлении, бы 
л о  для нас полной неожидан
ностью .

—  У нас в районе действует 
школа передового опыта М ихаи
ла Белкания, —  заявили нам.

Мы объяснили, что побывали 
в колхозе села Дзвели-Сенаки и 
что Михаил Белкания ж алует-

С Т Р О И Т Ь БЫСТРО,
ХОРОШО, ДЕШЕВО Д О Р О Г У  С И Л И К А Т Н О М У  Б Е Т О Н У

При строительстве зданий и со 
оружений денежные затраты на ма
териалы составляют около 60 про
центов. А если учесть, что в ка
честве строительных материалов 
сейчас все больше применяют
ся крупноразмерные конструктив
ные элементы заводского изготов
ления, то доля материалов в об 
щей стоимости строительства уже 
возрастает до 80—85 процентов. 
Отсюда очевидно, что при огром
ных масштабах строительства сни
жение стоимости строительных ма
териалов даже на несколько про
центов высвобождает для народ
ного хозяйства страны много мил
лионов рублей.

Поэтому изыскание новых де
шевых строительных материалов 
имеет важное значение.

В связи с этим большой инте
рес представляют материалы и из
делия, изготовляемые на основе 
известково-песчаных смесей. Спе
циалисты их называют бесцемент- 
ными силикатными бетонами.

Изделия из бесцементных сили
катных бетонов н о  своим свой
ствам аналогичны изделиям из 
обычных цементных бетонов. Они 
могут быть самого различного объ
емного веса. Из силикатных бето
нов может быть изготовлена ши
рокая гамма различных строитель
ных материалов и изделий как для 
жилищного, культурного, бытово
го, так и для промышленного стро
ительства. При этом изделия мо
гут быть как армированные, так и 
неармированные.

Себестоимость кубометра арми
рованных изделий из бесцементна- 
го силикатного бетона на 10— 15 
процентов ниже себестоимости же
лезобетонных изделий из обычных 
цементных бетонов, а строитель
ство предприятий по изготовле
нию изделий из бесцементных бе
тонов обходится на 20 процентов 
дешевле. Применение изделий и 
конструкций из силикатного бетона 
в жилищном и культурно-бытовом 
строительстве позволяет снизить 
себестоимость квадратного метра 
жилой плошали на 4,5—5 рублей.

Достоинства бесиементного сили
катного бетона этим не исчерпы
ваются Технология производства 
бесцементных силикатных бетонов 
очень проста. Она заключается в 
приготовлении и«вестково мес.ча 
ной смеси, п формировании изде

лий и их запарке в автоклаве в 
среде насыщенного водяного пара 
под давлением в 8— 10 атмосфер 
и при температуре 175— 180°.

Характерно, что расход извести 
в производстве бесцементных бето
нов составляет 150—300 килограм
мов на 1 кубический метр изделий, 
а полный производственный цикл 
длится 14— 16 часов, тогда как в 
обычных цементных бетонах расход 
цемента доходит д о  500 килограм
мов на 1 кубометр бетона, а про
изводственный цикл —  до 24 часов. 
Кроме того, изделия из обычного 
цементного бетона при отпуске по
требителю имеют до 70 процентов 
расчетной прочности, из бесцемент- 
ного же— характеризуются стопро
центной прочностью,

Бесцементные силикатные бето
ны являются новым видом стро
ительных материалов, производ
ство их стало развиваться в 
последние 8— 10 лет. В Москве, 
Ленинграде, Волгограде, Калини
не, Таллине и в ряде других горо
дов уже несколько лет работают 
крупные заводы различных бесце
ментных силикатных бетонов. В 
развитие производства этих ма
териалов большой вклад внесла 
группа советских ученых и произ
водственников, удостоенных в 
1962 году звания лауреатов Ленин
ской премии.

В нашей республике производ
ство силикатных материалов стало 
развиваться в последние 3—4 го
да. В настоящее время уже рабо
тают три завода по производству 
таких материалов —  в Ткварчели, 
Чиатура и Аджамети. Однако все 
эти заводы выпускают неинду
стриальные изделия: аджаметскнй 
и чиатурский заводы •—  силикат
ный кирпич, а ткварчельский за
вод — малогабаритные силикат
ные камни. Строящийся же ав- 
чальскнй завод рассчитан на сили
катный кирпич и стеновые блоки.

Самым мощным из этих пред
приятий является аджаметский 
завод с проектной мощностью 60 
миллионов штук кирпича в год. 
Однако в результате ряда техно
логических неполадок завод до се
годняшнего дня работает с боль
шими перебоями и в состоянии 
выпускать лишь половину этого 
количества. Так же плохо работает 
Чиатурский завод силикатного 
кирпича, а ткварчельский завод,

выпускает много брака. Применя
емая ткварчельским заводом из
весть весьма низкого качества, 
она не удовлетворяет требованиям 
стандарта и непригодна для произ
водства силикатных материалов. 
В‘ результате этого часты случаи, 
когда взамен извести в качестве 
вяжущего применяется дефицит
ный материал — цемент.

В Тбилисском научно-исследова
тельском институте промышленно
сти строительных материалов раз
работан ряд предложений по про
изводству индустриальных стро
ительных изделий на основе бес
цементных силикатных бетонов. 
Внедрение этих предложений по
зволило бы значительно улучшить 
работу названных заводов и обес
печить стройки республики совре
менными эффективными и деше
выми стооительными материалами. 
Однако все попытки дать путев
ку в жизнь новому строительному 
материалу разбиваются о  стену 
равнодушия,

В 1960 году институтом была 
разработана технология производ
ства известково-горелопородных 
бесцементных стеновых полупа- 
нелей на высоту комнаты и мно
гопустотных настилов перекрытия. 
Технология была опробована в 
производственных условиях на

Ткварчельском заводе строймате
риалов. Был изготовлен комплект 
изделий для одноквартирного трех
комнатного жилого дома дачного 
типа.

На основе полученных институ
том результатов было внесено 
предложение о реконструкции 
Ткварчельског® завода автоклав
ных материалов с целью организа
ции там производства крупнораз
мерных силикатобетонных изделий. 
В Госстрое республики это пред
ложение было принято положи
тельно. Однако дело дальше это
го не двинулось, решение осталось 
на бумаге.

В соответствии с  постанов
лениями вышестоящих органов ин
ститутом «Грузгоспроект» было со 
ставлено проектное задание по 
строительству цеха крупных сте
новых блоков при Аджаметском 
заводе стройматериалов. Однако 
сооружение цеха все еще не нача
то.

Расчеты показывают, что к 1965 
году существующие и строящиеся 
заводы будут в состоянии обеспе
чить наши стройки основными 
строительными материалами. О д
нако с конца семилетки в связи с 
дальнейшим быстрым ростом мас
штабов строительства у нас будет

ощущаться острый дефицит в стро
ительных материалах.

Для ликвидации этого дефици
та необходимо уже сейчас наме
тить программу строительства но
вых предприятий строительных ма
териалов. Очевидно, необходимо 
будет запланировать строитель
ство заводов бесцементных сили
катных бетонных изделий. Для 
этих заводов в качестве основно
го сырья успешно могут быть ис
пользованы чиатурские пески, ко
торые для производства цемент
ных бетонов оказались непригод
ными.

Полагаем, что на базе этих пе
сков целесообразно построить два 
мощных завода с годовой произво
дительностью по 200 тысяч кубо
метров изделий. При этом один 
завод целесообразно построить в 
Западной Грузии, а другой — в 
Восточной —  с  централизованным 
снабжением чиатурскими песками.

Эти вопросы не терпят отлага
тельств. У бесцементного сили
катного бетона —• большая перс
пектива.

Л. БОЛКВАДЗЕ, 
заведующий лабораторией ав

токлавных изделий НИИ пром- 
стройматериалов и силикатов, 
кандидат технических наук.

ПАМЯТИ 26 БАКИНСКИХ КОМИССАРОВ
БАКУ, 2 0 . (Корр. ТАСС). Тру

дящиеся Азербайджана свято 
чтят память 2 6  бакинских ком ис
саров. 4 5 -й  годовщине со дня их 
злодейского убийства была п освя 
щена состоявшаяся вчера сессия 
Бакинского городского Совета де
путатов трудящ ихся., С докладом 
выступил первый секретарь ЦК 
КП Азербайджана В. Ю, Ахундов,

На братскую могилу 2 6  ком ис
саров были возложены венки от 
Закавказского Бюро ЦК КПСС, ЦК 
Компартий, Советов Министров и 
Президиумов Верховных Советов 
Азербайджана, Грузии и Армении, 
коллективов нефтяных промыслов, 
заводов, фабрик и других органи
заций.

В Ы С Т А В К А  Д Р У Ж Б Ы
Сегодня в Вильнюсе открывается выставка грузинского изобрази

тельного искусства. Трудящиеся Литвы ознакомятся с произведениями 
Е. Ахвледиани, Л. Гудиашвили, К. Магалашвили, А. Кутателадзе, В. То- 
пуридзе, Ж . Медзмариашвнли, Г. Тотибадзе, Г. Очиаури и других мас
теров кисти и резца нашей республики.

После Вильнюса выставка будет перенесена в Ригу, затем в Таллин 
и Киев.

Для участия в торжественном открытии выставки в Вильнюс выеха
ла группа деятелей культуры во главе с министром культуры Грузинской 
ССР Т. Буачидзе.

НА КОНГРЕСС — В ГАВАНУ
На днях в столице революционной Кубы — Гаване открывается VI 

Международный конгресс архитекторов. Для участия в нем из Гру 
зии выезжает группа архитекторов в составе председателя Союза архи 
текторов республики, главного архитектора Тбилиси И. Чхенкели, за 
меетителя председателя Союза архитекторов Грузии С. Кинцурашвили 
архитекторов Л. Сумбадзе, Г. Мирианашвили, Ш. Кавлашвили и моло 
дого архитектора Г. Тония.

В Гаване на выставке архитектурных проектов школ, посвящен 
ной конгрессу, демонстрируется работа и архитектора Г. Тония.

Международная ассоциация архитекторов провела конкурс по соз 
данию монумента Победы, который должен быть воздвигнут на Кубе. I 
конгрессу приурочена также выставка этих проектов. Из нашей рес 
публики представлены два проекта группы грузинских архитекторов,

(ГрузТ А Г).
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I  А  V  К  А О Б  в » А  з  о  в а н и е !
В ДОМЕ-МУЗЕЕ И.ЧАВЧАВАДЗЕ

КВАРЕЛИ. (Корр. «Зари Востока»). В цент
ре поселка Кварели, среди зелени тенистого 
парка возвышается красивое двухэтажное 
здание Государственного музея великого гру
зинского писателя и общественного деятеля 
Ильи Чавчавадзе.

В этом году в музее побывало свыше 14.000 
посетителей.

За последнее время музей И. Чавчавадзе по
полнился новыми экспонатами. Недавно агро
ном колхоза поселка Кварели 3. Купришвили 
преподнес музею редкое фото — «И.  Чавчавадзе 
и А. Церетели в Кварели».

Колхозник из села Шилда Н. Мирианашвили 
подарил музею серебряное украшение для го
ловного убора, преподнесенное Ильей Чавчава
дзе своей воспитательнице крепостной женщине 
Саломе Лоладзе, а проживающая в Тбилиси 
Кетеван Гурамишвили — родственница супруги 
И. Чавчавадзе Ольги — подарила настольную 
игру «нарды», в которые играл И. Чавчавадзе.

■ »  ™  —  п̂ р А т о р и и »
^ Г тд“ ь. ПОД ОТКРЫТЫМ НЕБОМ ^  ^азрг=
яейшего развития субтропического хозяй
ства коллектив Сухумского филиала Все
союзного научно-исследовательского инсти
тута чая и субтропических культур.

Доктор сельскохозяйственных наук про
фессор Г. Надарая разработал метод груп
пового укрытия лимонов от морозов кар
касами новой конструкции. Под его же ру
ководством разработаны способы возде
лывания новой разновидности культуры 
лимона — стелющейся формы. Внедрение 
этих новшеств в субтропических совхозах 
имени Ильича и «К охора» повысило уро
жайность лимонов в 8— 10 раз.

Сейчас на опытных участках экспери
ментальной базы института ведется боль
шая работа по восстановлению (окульти- 
вированию) старых почв. Сотрудники спе
циального отдела под руководством кан-

меры борьбы против эрозионных явлений.
Немало труда затратили работники фи

лиала и на составление агроклиматиче
ской карты Абхазии, которая стала хоро
шим помощником цитрусоводов при выборе 
наиболее подходящих участков под насаж
дения.

Большое практическое применение полу
чит разработанный филиалом метод ис
кусственного дождевания чайных планта
ций.

Отдел защиты сельскохозяйственных 
культур, которым руководит кандидат 
сельскохозяйственных наук Т. Георгобиани, 
совместно с  работниками Гражданского 
воздушного флота разработал- авиахимн- 
ческий метод борьбы с  вредителями цитру
совых культур с помощью вертолетов.

Д . ШЕЛИЯ.
(Корр. «Зари Востока»),

КОНЦЕРТЫ В ПОЛЕ
Плодотворно работает агитхудожественная 

бригада при Амбролаурском народном театре 
(руководитель Г. Схиртладзе). В репертуаре 
бригады сатирико-юмористические скетчи, народ
ные песни и танцы.

В нынешнем сезоне бригада выступила с  кон
цертами в 20 селах Амбролаурского производст
венного управления.

А. КЕРЕСЕЛИДЗЕ, 
селькор.

*  *  »

ГУРДЖААНИ. (Корр. «Зари Востока»). В рай
оне хорошо известен ансамбль песни и танца се 
ла Вазисубани. На днях ансамбль выступил с 
новым репертуаром. Были исполнены народные 
песни и танцы.

Колхозный ансамбль создан в прошлом году. 
Он объединяет 22 человека. Руководит ансамблем 
местный сказитель колхозник М. Тинашвиди. За 
время страды ансамбль дал десятки концертов 
на полевых станах.



ВЫСТУПЛЕНИЕ А. А. ГРОМЫКО
НЬЮ -Й ОРК, 19 сентября. (ТА С С ). 

Сегодня на пленарном заседании 
XVIII сессии Генеральной Ассамблеи 
ООН выступил министр иностранных 
дел СССР А. А. Громыко.

Нынешняя сессия Генеральной А с
самблеи ООН, заявил он, приступает 
к своей работе в обстановке, более 
благоприятной, чем многие из преды
дущих ее сессий. Можно сказать, что 
XVIII сессия Ассамблеи поднимает 
якорь пусть при слабом, но все же 
попутном ветре.

Два события в промежутке меж
ду данной и прошлбй сессиями Ге
неральной Ассамблеи породили этот 
попутный ветер: преодоление кризи
са в районе Карибского моря и за
ключение Д оговора о  запрещении ис
пытаний ядерного оружия в атмо
сфере, в космическом пространстве и 
под водой. Трудно переоценить вли
яние этих событий на политику госу
дарств, на умы людей.

Для того, чтобы нынешняя сессия 
Ассамблеи своей работой оправдала 
надежды народов, указал министр 
иностранных дел СССР, необходимо 
извлечь правильные уроки из обоих 
этих событий. А главный урок состо 
ит в том, что только линия на раз
рядку международной напряженно
сти, на упрочение мира соответствует 
интересам народов, если под словом 
мир понимать не звонкую фразу, а 
конкретные действия и соглашения, 
направленные на улучшение отноше
ний между государствами.

Второй, не менее важный вывод, 
заключается в том, что для того, 
чтобы впредь не возникало положе
ния, когда напряженность в тех или 
иных районах мира снова достигла 
бы точки кипения, угрожая вылить
ся в прямое столкновение крупных 
держав, необходимо ликвидировать 
причины, вызывающие такую напря
женность, и прежде всего не допу
скать вмешательства во внутренние 
дела других государств, к чему обя 
зывает Устав ООН каждого ее чле
на.

Необходимость утверждения в 
международных отношениях принци
па мирного сосуществования двух 
общественных систем, напомнил он 
Советский Союз последовательно от 
стаивает со времен великого основа
теля Советского государства В. И 
Ленина. Со всей полнотой и убеди
тельностью значение мирного сосу
ществования, особенно в век ядер- 
ной энергии и проникновения в кос
мос, раскрыто в выступлениях главы
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правительства Н. С. 
том числе здесь, в сте-

) Советского 
Хрущева, в 
нах ООН.

Но пусть никто не смешивает не
нависть советского народа к войне 

непротивленчеством козням агрес
соров, с  дряблым пацифизмом, под
черкнул А. А. Громыко. Советский 
Союз неизменно на стороне тех, кто 
защищается с оружием в руках про
тив совершенной в отношении него 
агрессии, кто отвечает на попрание 
своих прав.на колониальное угнете
ние борьбой за свое освобождение и 
национальную независимость. И мно
гие народы по собственному опыту 
знают, что в трудный для них час 
они всегда могут опереться на твер
дую  поддержку Советского Союза.

Затем А. А. Громыко остановился 
на проблеме разоружения. Руковод
ствуясь стремлением закрепить ус
пех, достигнутый в результате заклю
чения Д оговора о запрещении ядер- 
ных испытаний, и обеспечить пере
лом в переговорах о разоружении, 
заявил он. Советское правительство 
вносит следующее предложение: со
звать в первом квартале или в пер
вом полугодии 1964 года совещание 
государств, входящих в Комитет 
18-ти по разоружению, с  участием ру
ководящих деятелей самого высоко
го уровня. По мнению Советского 
правительства, на таком совещании 
следовало бы обсудить как вопрос 
о  всеобщем и полном разоружении, 
так и отдельные мероприятия, на
правленные на дальнейшее смягче
ние международной напряженности.

Созвать такое совещание можно 
было бы в любом удобном для уча
стников месте. Советское правитель
ство, со своей стороны, было бы го
тово принять для проведения тако
го совещания глав правительств и 
государств стран—участниц Комите
та, если это отвечает их желаниям, в 
столице Советского Союза —  М ос
кве.

В надежде найти выход из нынеш
него тупика в переговорах по разо
ружению, указал А. А. Громыко, Со
ветское правительство готово пойти 
навстречу пожеланиям западных 
держав и заявляет о своей готовно
сти согласиться с  тем, чтобы огра
ниченное количество межконтинен
тальных, противоракетных и проти

вовоздушных ракет оставалось в рас
поряжении СССР и СШ А на их соб
ственной территории не только до 
конца второго, но и до конца треть
его этапа, то есть до завершения все
го процесса всеобщего и полного 
разоружения. В соответствии с этим 
мы предлагаем, чтобы при ликвида
ции на втором этапе всего ядерного 
оружия было сделано исключение 
для ядерных зарядов к ракетам, ос
тавляемым до конца третьего этапа. 
В конце этого этапа оставленные с 
обеих сторон ракеты вместе с ядер- 
ными зарядами к ним подлежат 
уничтожению. С самого начала вто
рого этапа над остающимися ракета- 
ти, равно как и над ядерными бое
головками к ним, должен быть уста
новлен контроль.

При сохранении у СССР и США 
ограниченного количества ракет про
блема доверия в процессе разоруже
ния оказывается решенной даже при 
самом недоверчивом подходе со сто
роны скептйков на Западе, которые 
чего только не изобретают, лишь бы 
создавать преграды на пути разору
жения.

А. А. Громыко остановился далее 
на основных причинах напряженно
сти в Европе и подчеркнул, что Со
ветский Союз позаботится о том, 
чтобы должным образом обеспечить 
свою безопасность и безопасность 
других государств, также проводя
щих политику, направленную на вы
корчевывание остатков второй миро
вой войны и укрепление мира в Ев
ропе путем заключения германского 
мирного договора. Он не позволит 
германским милитаристам безнака
занно толкать Европу в пропасть, и 
если они снова занесут оружие над 
миром, то он примет все необходи
мые меры для ограждения своей 
безопасности, для сохранения мира 
в Европе.

Генеральная Ассамблея, отметил 
далее советский министр иностран
ных дел, не выполнила бы своего 
долга перед народами, не оправдала 
бы возлагаемых на нее надежд, ес
ли бы со своей стороны не призва
ла правительства всех государств ми
ра использовать более благоприят
ную международную обстановку для 
достижения договоренности о даль
нейших мерах, направленных на раз

рядку международной напряженно
сти. Несомненно, что осуществление 
таких мер в свою очередь способ
ствовало бы решению проблемы все
общего и полного разоружения.

А. А. Громыко напомнил в этой 
связи о предложениях Советского 
правительства относительно заклю
чения пакта о ненападении между 
государствами— участниками органи
зации Варшавского договора и стра
нами— участницами Североатланти
ческого блока, мер по предотвраще
нию внезапного нападения и по со 
кращению иностранных войск в ФРГ 
и ГДР, сокращения военных бюдже
тов, создания безъядерных зон в раз
личных районах мира.

Среди мер, которые еще до полно
го уничтожения ядерного оружия и 
ликвидации его запасов могут иметь 
положительное значение в деле 
уменьшения опасности развязывания 
войны с применением этого оружия, 
А. А. Громыко назвал заключение 
международного соглашения о нера
спространении ядерного оружия и 
создание безъядерных зон в различ
ных районах мира.

Московский Договор запретил 
проведение ядерных испытаний в кос
мическом пространстве, заявил со
ветский министр иностранных дел. 
Теперь в повестку дня встал другой 
вопрос.

Готовое уже сейчас предпринять 
шаги к предотвращению распростра
нения гонки вооружений на косми
ческое пространство и желая соз
дать наилучшие условия для исполь-
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19 сентября на Международном симпозиуме математиков и 
механиков был большой день. Более 200 участников форума с жи
вым интересом прослушали один из генеральных докладов, с кото
рым выступил академик Н. И. Мусхелишвили.

Корреспонденты ГрузТАГа попросили ученых высказать свое 
мнение о симпозиуме и о работах грузинской школы математиков 
и механиков.

Академик 
М. А. ЛАВРЕНТЬЕВ, 

вице-президент Академии наук 
СССР

С огромным вниманием участ- 
; ники симпозиума заслушали фун- 
; даментальный доклад одного из 
; основоположников приложений 
I теории функций к проблемам 
' теорий упругости, главу всемир- 
* но известной школы математиков 
; академика Николая Мусхелишви- 
I ли. Следует отметить тесную,
I органическую связь чисто теоре- 
$ тических исследований грузин-
II ских математиков с ее приложе- 
; ниями в технике, расчетами на 
| прочность частей машин и со- 
| оружений и др.
\ Привлек внимание обстоятель- 
Л ный доклад академика П. Я.
\ Кочиной о теории движения 
5 грунтовых вод. Из выступлений 
| иностранных ученых представляет
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особую  ценность сообщение аме
риканского ученого Адольфа Бу- 
земана, одного из создателей со
временной сверхзвуковой газоди
намики, глубоко содержательный 
теоретический доклад профессо
ра Туринского универси т е т а 
Ф. Трикоми — основоположника 
направления уравнений смешанно
го типа.

Академик Л. И. СЕДОВ, 
заместитель председателя 

национального комитета СССР 
по теоретической и прикладной 

механике

Среди современных творческих 
достижений теоретической меха
ники сплошной среды важное 
место занимают многие работы 
и достижения Н. И. Мусхелн- 
швили и его научной школы. 
Чтобы судить о значении обмена

мнениями, развернувшегося на 
симпозиуме, достаточно сказать, 
что вся строительная механика, $  
теория прочности механизмов ос- Ц 
новываются на механике сплош
ной среды, а она, в свою  оче
редь, опирается на самые мощ
ные современные математиче
ские теории в сочетании с рабо
тами экспериментального харак
тера.

Профессор 
ИЭН НАИСМИТ СНЕДДОН 

(Англия), член научного комитета 
симпозиума

Мне, как специалисту по тео
рии упругости, особенно хочется 
отметить выдающиеся достиже
ния советских математиков и ме
хаников по приложениям теории 
функций комплексного перемен
ного в механике сплошной среды.

Я выступал на симпозиуме с 
одним из генеральных докла
дов —  «Двойные ряды и интег
ральные уравнения в теории уп
ругости». Большое удовлетворе
ние доставила мне возможность 
опираться также на теории и 
результаты, полученные советски
ми математиками и механиками, 
и, в частности, школой Н. И. 
Мусхелишвили. (ГрузТАГ).

I

эования ' и освоения космического 
пространства на благо всех народов, 
Советское правительство считает не
обходимым договориться с  прави
тельством США о запрещении выво
да на орбиту объектов с ядерным 
оружием на борту.

Нам известно, сказал А. А. Громы
ко, что правительство США также 
положительно относится к решению 
этого вопроса. И мы исходим из 
того, что обмен мнениями относи
тельно запрещения вывода на орби
ту ядерного оружия будет продол
жен между правительствами СССР 
и США в двустороннем порядке.

А. А. Громыко подчеркнул далее, 
что проблема ликвидации колониа
лизма должна занимать одно из 
центральных мест в работе настоя
щей сессии Генеральной Ассамблеи, 
что долг Ассамблеи состоит в том, 
чтобы, опираясь на Декларацию о 
предоставлении независимости коло
ниальным странам и народам, разра
ботать и утвердить решения в поль
зу безотлагательной ликвидации коло
ниальных режимов на тех террито
риях, где они еще сохраняются.

В заключение министр иностран
ных дел СССР остановился на воп
росах улучшения деятельности ООН. 
В этой связи он, в частности, под
черкнул, что авторитету ООН нано
сит большой ущерб продолжающе
еся из года в год нарушение прав 
Китая, одного из постоянных членов 
Совета Безопасности и государств — 
учредителей ООН. Советский Союз, 
заявил он, сегодня, как и вчера, счи
тает необходимым безотлагательно 
восстановить КНР в ее правах в ООН 
и удалить из ООН представителя 
чанкайшистской клики, так как она 
никого не представляет.

«Атлантические круги» встревожены
П А Р И Ж , 19. сентября. Кор

респондент Т А С С  Ю . Лопатин 
передает:

О ткрывшаяся под знаком смяг
чения международной напряжен
ности XV III сессия Генеральной 
А ссам блеи  ООН и предстоящ ие 
в Н ью -Й орке переговоры  между 
министром иностранных дел 
С С С Р  А . А . Громы ко, государ
ственным секретарем С Ш А  Рас- 
ком и министром иностранных 
дел Англии Хью мом вызвали на
сторож енное вниманий в «атлан
тических кругах» Западной Ев
ропы. Вчера перспективы этих 
переговоров рассматривались на 
очередном заседании с о в е т а  
Н АТО . Как сообщ аю т, участни
ки заседания затронули такие 
вопросы , как предложение Со: 
ветского Сою за —  заключить 
пакт о  ненападении м еж ду стра
нами —  членами Н А ТО  и участ
никами Варш авского договора, а 
также предложенные С С С Р  ме
роприятия по предотвращ ению 
внезапного нападения.

Эти ж е вопросы были в цен
тре закончившихся здесь перего

воров между министрами ино
странных дел Франции и Запад
ной Германии Кув де Мюрвилем 
и Ш редером . Как отмечает га
зета «Ю м ан и те», на перегово
рах «доминировало общ ее беспо
койство, испытываемое деголлев- 
ским правительством и прави
тельством Бонна в связи с пер
спективами международной раз
рядки, открытыми заключением 
м осковского Д оговора».

Обозреватели также отмечают, 
что по ряду проблем между уча
стниками переговоров выявились 
разногласия. Если французские 
руководители проповедуют аб
солю тную  «ж естк ость», вы сту
пают против какой-либо дипло
матической активности Запада, 
то Ш редер высказался за про
ведение «динамической полити
ки», поскольку Бонн явно опа
сается , что одной «пассивной ж е
сткости » будет мало для того, 
чтобы  сорвать под сколько-ни
будь «благовидны м » предлогом 
дело ослабления международ
ной напряженности.

Столица Гвинейской Республики 
дарственного банка.

Конакри. Справа — здание Госу-

Фотохрониха ТАСС.

Событие всемирного значения
П АРИЖ , 19 сентября. (ТАСС). « / / /  Всемирная встреча журна

листов —  это важное событие», —  заявил корреспонденту ТАСС 
главный редактор газеты «Юманите» Рене Андрие.

Важность этой встречи определяется, как отметил Андрие, во- 
первых, количеством и характером ее участникдв, поскольку во 
встрече примут участие журналисты всех континентов, представляю
щие самые различные мнения; во-вторых, на этой встрече будут об
суждаться самые различные темы, начиная от вопросов профессио
нального характера и кончая серьезными политическими проблема
ми современности.

Такая встреча, подчеркнул Андрие, будет очень полезной, по
скольку благодаря контактам, к которым она приведет, будет до 
стигнуто укрепление единства журналистов всего мира в борьбе за 
ослабление международной напряженности и за мирное сосущество
вание.

Как отметил Андрие, всемирная встреча журналистов позволит 
прогрессивным журналистам всех стран укрепить солидарность в 
своих рядах.

Я сожалею, сказал в заключение главный редактор «Юманите», \ 
что китайские журналисты не сочли нужным принять участие в 
этой братской встрече. Это решение, в основе которого нет ни еди
ного серьезного мотива, противоречит интересам народов мира и 
прежде всего интересам китайского народа в тот момент, когда 
союз сил прогресса и мира всех стран имеет жизненно' важное зна
чение. Это решение столь же непостижимо, сколь и достойно со 
жаления.

Народы мира отклоняют позицию 
руководителей КП К

РАНГУН, 19 сентября. (ТАСС). 
Бирманская газета «Авангард» 
выступает сегодня с передовой 
«Бесчеловечный подход», в кото
рой критикует антимарксистские 
позиции китайских руководите
лей.

«Основное содержание нашей 
эпохи, — пишет, в частности, га
зета, — это строительство социа
лизма и переход к коммунизму.

В мире произошли изменения в 
лучшую сторону. Однако китай
ские руководители не хотят при
знавать нынешнего * положения 
вещей. Они думают, что смогут 
создать лучший коммунизм на 
развалинах термоядерной войны. 
Эта позиция крайне опасна для 
человечества. Народы не одобря
ют ее».

Новый правительственный кризис?
ОСЛО, 20 сентября. 

(ТАСС). Парламент
ская фракция Норвеж
ской рабочей партии 
внесла на рассмотре
ние стортинга предло
жение о  принятии пра
вительством Люнга за 
основу своей деятель
ности контрзаявленйя 
Норвежской рабочей

партии, сделанное ли
дером этой партии 
Э. Герхардсеном.

Принятие стортингом 
такого решения будет 
равносильно вотуму не
доверия правительству 
Люнга и приведет к от
ставке правительства.

В норвежских поли
тических кругах счита

ют, что это предложе
ние будет поддержа
но на предстоящем го
лосовании большинст
вом голосов (76 из 
150), т. е. депутатами 
от Норвежской рабо
чей партии и Социали
стической н а р о д н о й  
партии.

Большой успех 
грузинского стрелка

На международных соревновани
ях по пулевой стрельбе, проходя
щих в Польше, замечательного успе
ха добился грузинский спортсмен 
Ш. Квелиашвили. В стрельбе из бое
вой произвольной винтовки он выбил 
1.150 очков из 1.200 возможных, пре
высив прежний мировой рекорд.

ТАСС сообщает
РЕПЕ ТИ Ц И Я БЫ ЛА У С П Е Ш Н О Й . Го 

товясь к предстоящему чемпионату Ев
ропы, советские волейболисты •» женская 
и мужская сборны е — провели тренировоч
ные встречи с  национальными командами 
ГДР. О б е  наши сборные победили с  о д и 
наковым счетом — 3 : 1 .

Н О В О С ТИ ] С П О Р Т А
В Е Н Г Р И Я — С С С Р

МОСКОВСКИЙ ТЕАТР МАССОВЫХ ПРЕДСТАВЛЕНИИ

28 и 29 СЕНТЯБРЯ
А. АЛ ЕКСИН, И. РАХЛИН

П Р Е М Ь Е Р А

„ П у с т ь  вс егда б у д е т  с о л н ц е "
( спектакль  на стадионе)

У Ч А С Т В У Ю Т :  народные артисты С С С Р Павел Л И С И Ц И А Н , М а
рина Л А Д Ы Н И Н А .  Ермек С Е РК Е БАЕ В. народная артистка^ Р С Ф С Р  
Л илия Г Р И Ц Е Н К О ,  заслуж енные артисты Р С Ф С Р  Сергей М А Р Т И Н 
С О Н ,  Сергей СТ О Л Я Р О В .  Константин С О Р О К И Н .

А ртисты кино Антонина М А К С И М О В А .  Л ариса  ГО ЛУ БКИНА . Клав
дия Х А БАР О В А.  С А М О Х И Н А -Г Р А В Е .  Дм итрий  Д У Б О В ,  Анатолий 
И Г Н А Т Ь Е В .  Владимир И В А Ш О В .  Кирилл С Т О Л Я Р О В ,  Олег А Н О Ф 
Р И Е В .  Дмитрий М АС С А Н О В .

А ртисты встрады:  заслуж енный артист Р С Ф С Р  Лев М И РО В и ар- 
тист  Марк Н О В И Ц К И Й , заслуж енная артистка Р С Ф С Р  Лидия РУС
Л А Н О В А ,  Майя К Р И С Т А Л И Н С К А Я.  Михаил Г А Р К А В И .  братья Борис 
и Юрий ГУС АКО ВЫ , Владимир К А Ц  и Иван А Н Д Р Ю Ш Е Н А С ,  Ген
надий Д У Д Н И К  и други е. В массовых сценах  занято свыше 1.000 

человек.
Руководитель  балетного  ансамбля театра  —  заслуженный деятель 

и ск усст в  М олдавской С С Р  Иосиф С Л У Ц К Е Р .  режиссеры с п е к т а к л я -  
м астер спорта  Яков Т Е В Е Р О В С К И Й , Евгений Б Е Р ЕЗН ИЦ К И Й , Ар
кадий Б И Р Ю К О В .  Григорий О Р Л О В С К И Й  и Феликс Л ЕВ ИН .

В спектакле участвую т воины Советской Армии,  спортсмены, конни
ки. мотогруппа и участники художественной самодеятельности города 

Тбилиси.
П остановка спектакля за служ енного  деятеля искусств Казахской 

С С Р  и Северо-О сетинской А С С Р Ильи РА Х Л И Н А .
П ринимаю тся заявки на коллективное посещение по адресу:  пр. П ле

ханова .  123, в Грузгосфилармонии.  тел. 5-18-50, 5-03-65.
Начало в 6 час. веч.

НА ЛЕНИНГРАДСКОЙ ВОЛНЕ
Вчера у  жителей города на Неве «гостили» грузинское радио и те

левидение. Сотни тысяч ленинградцев слушали и смотрели передачи о 
достижениях трудящ ихся Грузии в народном хозяйстве, в культуре.

Специальную тематическую передачу подготовили сотрудники ре
дакции последних известий грузинского радио. В ней рассказывалось о 
дружеских связях двух городов — Ленинграда и Тбилиси, об ученых, 
поддерживающих тесное сотрудничество, о соревновании предприятий.

В радиопередачи был включен очерк «Золотое руно Колхиды» — 
о тружениках чайных и цитрусовых плантаций, раскинувшихся на осу
шенной низменности. «Выше орлиных гнезд» — так назывался репортаж 
о строителях газопровода Орджоникидзе — Тбилиси.

А вечером, подсев к голубому экрану, ленинградцы совершили теле- 
путешествие по нашей республике.

Закончились передачи грузинского телевидения большим фильмом- 
концертом мастеров искусств нашей республики.

Рейсовы м самолетом М осква — 
Будапешт вчера в Венгрию выле
тели две сборные футбольные 
команды С С С Р  —  олимпийская и 
юношеская. В субботу  в Татабанье 
наши юноши померяются силами со 
своими сверстниками из сборной 
Венгрии, а в воскресенье в Де- 
брецеие пройдет поединок олимпий
цев обеих стран.

Посчастливилось любителям фут
бола —  москвичам. Они будут сви
детелями двух интересных встреч. 
В субботу  известный венгерский 
тренер Густав Ш ебеш  выведет на 
поле центрального стадиона «Д и 
намо» своих питомцев —  ф утболи
стов молодежной сборной Венгрии. 
Их соперниками будет молодежная 
сборная ССС Р. Напомним, что в 
двух предыдущ их матчах этих 
команд победа была на стороне со 
ветских спортсменов.

И все же кульминационным 
пунктом двухдневного турнира луч
ших ф утболистов двух стран будет 
традиционный, восьмой поединок 
первых сборны х команд Венгрии и 
С СС Р. Огромен «послуж ной спи
со к »  венгерской сборной. На ее 
счету 395  встреч на высш ем уров
не: 2 2 0  побед, 80 ничьих и 95 по
ражений. Сборная С С С Р провела

82  встречи: 54 победы. 14 ничьих 
и столько же поражений.

Воскресный матч сборны х Венг
рии и С С С Р  будет судить Антеро 
Лартола (Финляндия). Его смогут 
посмотреть миллионы телезрите
лей не только С оветского Союза, 
но Чехословакии и Венгрии. Среди 
зрителей будет находиться Эдмон- 
до Фаббри —  старший тренер сбор 
ной команды Италии. Ведь через 
три недели его питомцы выступят 
на этом же стадионе в матче про
тив сборной СССР на Кубок Евро
пы.

Итак, все готово к интересным 
встречам футболистов.

(ТАСС).

На чемпионате 
яхтсменов

Два советских яхтсмена—Ю. Шав
рин и В. Попель вошли в число пя
ти лучших спортсменов на закончив
шемся в Греции чемпионате мира в 
классе «Дракон». Они заняли соот
ветственно четвертое и пятое места. 
Такого успеха наши спортсмены доби
лись впервые за все время выступ
лений на международной арене. Чем
пионом мира стал англичанин М. 
Пэрри. (ТАСС).

Регби пришел 
в Тбилиси

Итак, в Тбилиси пришел большой 
регби. На стадионе « Буревестник» 
поднят флаг всесоюзных соревнова
ний шести сильнейших команд проф
союзов — «Буревестника», «Труда», 
«Спартака», «Даугавы», «Авангарда» 
и « Гантиади».

Вчера состоялся первый тур. Тби
лисская команда «Гантиади» встре
тилась с рижской «Даугавой». Нача
ло игры складывалось в пользу хо 
зяев поля. Счет открыл Г. Тония. За
тем И. Кизирия увеличил его до 5 : 0. 
Первая половина закончилась со сче
том 13 :9  в пользу тбилисцев.

Во втором тайме рижане перешли 
в атаку и вырвались вперед— 14 : 13. 
Ценой больших усилий регбистам 
«Гантиади» удалось все же вырвать 
победу. Окончательный результат 
этой интересной игры — 16:14.

Остальные матчи закончились так: 
московский «Труд» разгромил одес
ский « Авангард» со счетом 69 :0 , а 
встреча столичных команд — «Буре
вестник» и «Спартак» закончилась по
бедой первых — 19 : 14.

Ц Т0, ГДЕ, КОГДА ПОСМОТРЕТЬ. П0СЛУШАТ ь
Т Е А Т Р Ы

С Е ГО Д Н Я  

Театр имени Ш. Руставели —  « Р а з 
л ом »  (в  7 час. 30 мин. веч.. 9-й спек. 
10-го а б . ) ;  Малый зал театра имени 
Ш. Руставели — «Чинчрака» (в  8 час. 
веч., вне а б ) ;  театр имени К. Мар
джанишвили — « Р о м е о  и Д ж ульетта»  
(в  7 час. 30 мин. веч., 7-й спек. 7-го 
а б . ) ;  театр имени А. Грибоедова — 

«Преступление и наказание» (в 7 час. 

30 мин. веч .) ;  театр  армянской драмы 

имени С. Шаумяна — «Х я та бала»  (в 

7 час. 30 мин. веч .) ;  Грузгосфилармо-  

ния, Летний театр — спектакль-кон

церт. Шолом-Алейхем «Тэвье-молоч-  

ник» (в  8 час. 30 мин. веч ).

к и н р

СЕ ГО ДНЯ
В кинотеатрах:  имени Ш. Руставели. 

«О к т я б р ь» ,  имени 26 комиссаров (вто
рой за л) ,  в Д оме культуры имени 
Плеханова,  «К азбеги»  (первый зал), 
в Д ом е  культуры имени Горького  (в 
лети, театре) ,  в саду  Коммунаров — 
«Ж изнь  и приключения Николаса 
Никкльби»; «Амирани» (в зимн. теат
ре) . «Газапхули »  — «Великолепная се
м е р к а » ;  «Амирани» (в летн.  театре) — 
«Крик с  у л и ц ы » ;  в саду  Филармонии, 
«С п а р т а к » ,  «Сакартвело»  (в летн. т е 
атре) . «К ол хи д а» .  в Д ом е  куль
туры имени И. Чавчавадзе, «Казбеги»  
(второй зал)  — «И о л а н т а » ;  «Исаии» 
(в зимн. театре)  — «Семь невест для 
семи б р а т ь е в » ;  «Исани» (в Летн. те 

атре) , в  парке культуры и отдыха 
имени Орджоникидзе  — «Мужчина в 
нашем д о м е » ;  «Тбилиси»,  « К о м с о 
м олец» .  имени 26 комиссаров (первый 
за л) ,  «Танамгзаври» ,  в парке имени 
Кирова, «К о см о с»  — «Я  б у ду  танце
ва т ь » ;  имени 26 комиссаров  (в летн. 
театре)  — «Отверженные» (I и 2 с е 
рии); «Сакартвело» (Красный зал) ,  в 
Д ом е  офиц еров,  «Д и дуб е»  (в зимн. те 
атре)  _  «Легенда в поезде» ;  «Сакяр-  
твело» (Зеленый зал) — « М ы  вун
дерки н ды » ;  в Доме культуры имени 
Горького  — «Три плюс д в а » ;  «Кол
хозник»  — «Папа, мама, моя жена 
и я » ;  стереокино «Накадули»  — «С е 
ренада Солнечной дол и н ы » ;  «Д и дуб е»  
(в летн. театре)  — «Деловые л ю д и » ;  
в парке Ваке -  «Украли т рамвай» ;  
в Д оме работников коммунального  хо 
зяйства — «Неприкасаемая»  (1 и 2

серии) ;  «М зиур и»  — «О к л ахом а»  (1 и 
2 серии) ;  в клубе милиции — « Ж е н 
щины В остока» .

Т ЕЛЕВИДЕНИЕ
П РО ГРА М М А ПЕРЕДАЧ 

НА 22 СЕНТЯБРЯ

Днем

12.00 — «Занимайтесь физкультурой».  
12.15 — Художественный фильм « П е 
дагогическая поэм а» .

Вечером

18.00—«Сегодня в нашей программе» .  
18.05 — Передача для воинов С овет 
ской Армии. 18.45 -  Телевизионный
очерк «Тбилисский ботанический с а д » .  
19 05 • — Меж дународное обозрение.  
19 25 — Песни из кинофильмов. 19.45— 
Короткометражный фильм. 20.15 — 
Эстрадный концерт из цикла «Для тех, 
кго  остался д о м а » .  20.40 — Х у д о ж е ст 
венный фильм «Роковая от мель» .  
22 00 — Новости.

ПТИЧЬЕ НОВОСЕЛЬЕ :
Тысячи цыплят нынче справили, 

новоселье в Самгорском племен 
ном птицеводческом совхозе. Они , 
поселились в не совсем обычном < 
помещении — птичнике-автомате. \ 

Птичник-автомат для откорма 
цыплят на мясо — новинка в об
ласти птицеводства. Это первая 
успешная попытка электромехани
зировать обслуживание птицы в 
клетках. Автор птичника-автома
та — Грузинский институт меха
низации и электрификации сельско
го хозяйства.

Полная автоматизация всех про
изводственных процессов позволит 
одной птичнице легко обслужить 

\ 16 тысяч цыплят. В роторных 
| установках птичника-автомата по 
['сравнению с существующими клет- 
| ка ми средние привесы птицы воз- 
' растут на 100— 120 граммов, вдвое 
■ снизятся потери корма. За год в 
' птичнике побывает 120 тысяч цып- 
I лят'. По самым скромным подсче- 

I* там, они дадут дополнительно 100 
Ч тонн мяса.

Зам. редакюда
Ю . Х О М Е Р И К И .

З Д Р Я
^ В О С Т О К А .стр.

21 сентября 1963 года.
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